
Biotrén a Lota: trabajan 
en adelantar plazo para 
su llegada a la comuna

AUTORIDADES SE ENCONTRARON EN VIAJE DE TREN TURÍSTICO POR EL DÍA DE LOS PATRIMONIOS

“Esto es algo que nosotros 
hemos trabajado con el minis-
tro de Transportes, con el sub-

secretario, y desde luego 
hemos trabajado con EFE Sur, 
y en ese sentido debo decir que 

están todas las voluntades 
puestas para que podamos lle-
gar lo antes posible  con un 

tren a Lota”, dijo la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner.

Alcalde de comuna lotina pide que tren llegue antes de 2025 y no del 2027.

CIUDAD PÁG. 10
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DEPORTES PÁGS. 16-17

Se medirá con Las Ánimas por las semifinales de la Liga Nacional, un rival que superó a Puente Alto de la mano de un encendido 
Arnold Louis. Cipriano Núñez, técnico auricielo, anticipó lo que será esta llave y afirmó que “queremos lograr el tricampeonato”.

Basket UdeC: a dar los primeros pasos para encaminarse a una nueva final

DEPORTES PÁGS.14-15

DEPORTES PÁG. 19

Deporte escolar 
intensifica su 
calendario y suma 
más disciplinas

Campanil está entre los siete mejores 
equipos después de nueve partidos 
jugados.
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UdeC golea y al fin 
vuelve a meterse 
entre las 7 mejores 
del fútbol femenino
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San Rosendo apuesta por impulso turístico tras declaración como 
Monumento Histórico de emblemático complejo ferroviario ECONOMÍA& 

NEGOCIOS PÁG. 12
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Congresistas respaldan 
cifra que propone  
Gore de presupuesto 
regional para el 2024
Además, parlamentarios indicaron que  
la propuesta se debe estudiar y que el 
Gobierno Regional debe reunir a los  
parlamentarios del Biobío para  
entregar detalles.
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: LOS PROBLEMAS QUE SIGUEN PENDIENTES EN EL EMPLEO AGRÍCOLA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CARMEN FIGUEROA ELGUETA 
Presidenta de la Fundación Centro  
de Apoyo a Personas Sordas

Los días 27 y 28 de mayo próxi-
mos se celebra el Día de los Patri-
monios, un gran evento cultural 
en que varias dependencias pu-
blicas y privadas abren sus puer-
tas al público para que conozcan 
sus dependencias y aprecien la 
belleza de sus construcciones, 
como también otras actividades 
culturales que se realizarán a lo 

“sí, hay instituciones que tienen in-
terprete en lengua de señas o algu-
na actividad para facilitar la acce-
sibilidad de personas con discapa-
cidad”, pero pocas personas se 
acuerda de la ciudadanía sorda, 
quienes no sólo queremos accesi-
bilidad en los días de los patrimo-
nios, sino que también durante 
todo el año. 

No es justo hablar de inclusión si 
sólo se considera algunos grupos, 
no a todos, pues es más fácil y eco-
nómico poner unos letreros en Brai-
lle o poner una rampa que tener al-
gún sistema de accesibilidad para 
personas sordas. 

Invito a todas las instituciones 
públicas y privadas que empiecen a 
crear accesibilidad universal, con-
siderando los requerimientos de 
TODOS y no de unos pocos, recor-
dando lo más importante, acercar-
se a las personas que van a requerir 
esos ajustes y preguntarles lo que 
necesitan.

largo de nuestro país. 
En ese marco, según la Ley 

Nº21.303 -que modifica la Ley Nº20. 
422- hace un reconocimiento a la 
lengua de señas chilena. En su ar-
tículo 26 indica que “La lengua de 
señas chilena es la lengua natural, 
originaria y patrimonio intangible 
de las personas sordas, así como 
también el elemento esencial de su 
cultura e identidad individual y co-
lectiva. El Estado reconoce su ca-
rácter de lengua oficial de las per-
sonas sordas.” 

La lengua de señas es parte del 
patrimonio cultural chileno y por 
ende de las personas sordas, en-
tonces cabe preguntarse si las acti-
vidades de los días 27 y 28 de mayo 
tienen considerada la accesibili-
dad a los espacios públicos en len-
gua de señas y si hay algún tipo de 
reconocimiento a la lengua de se-
ñas como parte del patrimonio in-
material chileno. 

La respuesta seguramente será: 

Invito a todas las 
instituciones públicas 
y privadas que 
empiecen a crear 
accesibilidad 
universal.

Patrimonio,  
accesibilidad y lengua 
de señas

JOSÉ OLIVEROS 
Académico Facultad de Ingeniería UdeC 
Miembro del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El Ministerio de Obras Públicas 
ha planteado la posibilidad de con-
cesionar rutas ferroviarias en con-
junto con autopistas en las últimas 
semanas. Así, por ejemplo, se po-
dría re-concesionar la ruta del Ita-
ta e incluir la construcción y opera-
ción de una línea férrea paralela a 
la carretera. El objetivo sería lograr 
que una infraestructura subsidie a 
otra y que el proyecto “combinado” 
sea rentable para el concesionario 
que desarrolla ambas obras. 

Esta situación puede represen-
tar beneficios y riesgos. El benefi-
cio evidente es poder utilizar la 
infraestructura lo antes posible, 
con recursos frescos para un ser-
vicio que se considera necesario 
socialmente (por ejemplo, un tren 
desde el norte hacia Concepción). 

Además, las concesiones tienen 
mayores incentivos para generar 
infraestructura de forma eficiente, 
en la medida que se cumplan los 
plazos y se optimice el diseño para 
reducir los costos de construcción 
y la operación. Con este modelo de 
proyectos combinados se elimina 
la restricción del Estado de llevar 
adelante cierta infraestructura que 
no puede ser financiada por la vía 
de los peaje pagados por los usua-

adjudicar al oferente que entrega 
mayor valor al Estado. Es difícil de-
cidir lo relevante de cada criterio 
de evaluación, especialmente, si se 
contempla como variable a ponde-
rar la “calidad del diseño” para solo 
una parte de la iniciativa. 

Resulta necesario mitigar los 
riesgos que se presentan en este 
tipo de proyectos. La idea es que los 
ciudadanos podamos disfrutar de 
los servicios que se puedan desa-
rrollar utilizando el modelo de con-
cesiones.

rios, liberando recursos para in-
vertir en necesidades sociales más 
relevantes. 

Sin embargo, también existen 
riesgos al combinar diversos tipos 
de concesiones. Primero, la compe-
titividad de la licitación disminuye 
porque a mayor complejidad d los 
proyectos, menos empresas a nivel 
mundial tienen capacidades finan-
cieras y técnicas para desarrollar, 
evaluar y competir por iniciativas 
que tienen dos aspectos técnica-
mente distintos (vial y ferroviario). 
Es importante considerar este ries-
go, evaluando cuántas compañías 
están dispuestas a competir en un 
proyecto de estas características. Si 
la licitación no es competitiva, se 
pierden todos los beneficios que 
tiene una concesión. 

El segundo riesgo es que la forma 
de adjudicar estas obras es comple-
ja y podría no resultar eficiente. Si 
se trata solo una carretera con un 
macro-diseño establecido, el ga-
nador de la licitación será quien 
oferte un precio más barato, en 
tiempo de concesión u en otra me-
dida “fácil” de evaluar. Pero si se in-
cluyen varios tipos de infraestruc-
tura, entonces la evaluación se pue-
de tornar más subjetiva y no 

Beneficios y riesgos  
de las concesiones 
“combinadas”

Como cada año, este fin de se-
mana se conmemoró en todo 
el país el Día de los Patrimo-
nios, jornada en la que se ofre-
ce el acceso gratuito a cientos 
de edificios históricos y Monu-
mentos Nacionales. Fueron 
más de más de 2.600 activida-
des gratuitas, virtuales o pre-
senciales, las que este 27 y 28 
de mayo dieron vida a la cele-
bración. 
 
DPR Biobío 
@DPRBiobio 
“En #lota se vive el #DiaDeLos-
Patrimonios2023 con diferen-
tes actividades. La alegría, co-
lor y diversidad se reconocen 
en esta comuna histórica.  La 
delegada,  @dani_dresdner 
compartió un bello momento 
junto a los seremis @MDSBio-
Bio @Hedsondiazc y @Cultu-
ras_Biobio @Orly_Pradena”. 
 
Poder Judicial Chile 
@PJudicialChile 
“Corte de Apelaciones de Con-
cepción recibió a cientos de vi-
sitantes en el #DíaDeLosPatri-
monios2023. Actividad incluyó 
recorrido por el edificio y  pre-
sentación de Equipo de Canes 
Adiestrados de Gendarmería”. 
 
Jose Raúl Orrego Ramírez 
@Joseraulorregor 
“En el #DiaDeLosPatrimo-
nios2023 Roberto Bravo co-
menzó homenajeando a Víctor 
Jara a 50 años del golpe de es-
tado y de su muerte, interpre-
tando “Te recuerdo Amanda”, 
“El cigarrito”, “Luchín”, “Plega-
ria al Labrador” y “El Derecho 
de Vivir en Paz””. 
 
Jaime Naranjo 
@diputadonaranjo 
“En el marco de la conmemo-
ración del #DiaDeLosPatrimo-
nios2023 participamos en el 
homenaje a la memoria de los 
detenidos desaparecidos en 
Colonia Dignidad”. 
 
Daniel Bravo Silva 
@dbravosilva 
“En el #DiaDeLosPatrimo-
nios2023 el @PJudicialChile 
comenzó las actividades de 
conmemoración de los 200 
años que la Corte Suprema 
cumple en diciembre de este 
año.¿Y si les contara que la 
Corte Suprema estuvo a punto 
de desaparecer hace casi 120 
años?”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un total de 12 fiscalizaciones agrícolas se rea-
lizaron en el marco de un programa inspec-
tivo con revisiones especialmente enfocadas 
en materia de seguridad y salud de faenas, en 

torno a predios de temporada, transporte de trabajado-
res temporeros y packing. De estas,  se registraron infrac-
ciones en el 50% de los casos. 

De los resultados, Predio Agrícola de Temporada y 
packing fueron las áreas que resultaron con infracciones 
y multas: cuatro y tres, respectivamente. 

En este contexto y con el análisi de los resultados, las 
autoridades señalaron que la higiene y la seguridad en 
el trabajo agrícola son temas que se han transformado 
en una problemática que ha perdurado por años.  

“Tal como lamentablemente lo demuestran las es-
tadísticas oficiales y los resultados de este programa 
inspectivo 2023, en el que poco más de dos tercios de 
las infracciones detectadas correspondieron a mate-
rias de higiene y seguridad”, señaló el director del Tra-
bajo, Pablo Zenteno. 

Específicamente, en el Biobío hubo 168 trabajadores 
fiscalizados en el contexto de la fiscalización agrícola rea-
lizada entre enero y marzo de este año. Seis de estas pre-
sentaron un total acumulado de 16 infracciones. De esa 
cantidad, cuatro significaron multas, llegando a $32 mi-
llones 389 mil 480. 

Los problemas que siguen  
pendientes en el empleo agrícola 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Agradecimiento a la Salud  
  
Señora Directora: 

La nunca bien ponderada Salud 
Pública, merece mi más significati-
vo homenaje. 

Después de sufrir un duro golpe 
en mi salud y vivir largos momen-
tos de angustia, me vi enfrentado a 
un servicio de salud pública de ex-
celencia técnica profesional y de 
un alto compromiso con los valo-
res, la ética y el buen servicio públi-
co. Mi tránsito por la búsqueda de 
atención comenzó en el “SAR” de 
Chiguayante, en donde dos señori-
tas “Tens” actuaron con rapidez y 
excelencia. No sólo me dieron las 
primeras atenciones de urgencia, 
sumaron a ello un certero diagnós-
tico, confirmado luego por el mé-
dico de turno, y traslado urgente al 
Hospital Regional de Concepción. 

Allí, tuve una maravillosa recep-
ción y atención  de todo el personal 
y que se extendió durante cada 
uno de los 6 días en que permanecí 
hospitalizado. 

Privilegiado testigo del compro-
miso, actitud humanitaria y exce-
lencia profesional de  enfermeras, 
médicos, Tens, incluso funciona-
rios administrativos que se suma-
ban a la colaboración del arduo 

trabajo del personal en cada turno 
(12.hrs)que atendían las urgencias 
que, incluso, llegaban sin dar tre-
gua, amontonando pacientes en 
los pasillos de la sección GES. 

Sometido a dos completísimos 
procedimientos en unos pabello-
nes quirúrgicos de lujo, del mismo 
carácter la atención de un equipo 
médico profesional que también 
armonizaron su competencias 
profesionales con una relación hu-
mana del más alto nivel. 

Se repite mi experiencia con el 
traslado a una sala de cardiología 
en dónde, hasta el momento de mi 
feliz alta médica,  recibí maravillo-
sas atenciones.  

Insistir en los necesarios y mere-
cidos reconocimientos, felicitacio-
nes y agradecimientos al personal 
médico, enfermeras, Tens y todo 
aquel que, trabajando en un servi-
cio de salud, es capaz de sumar a 
sus competencias profesionales, 
esa cuota de humanismo y respeto 
por las personas, conductas tan 
escasas hoy en una sociedad fun-
dada en el individualismo recalci-
trante. Finalmente, y para ser jus-
tos con la realidad y por sobre todo 
por toda esa gente que hace in-
mensos esfuerzos por servir de 
verdad, comprometidos, valiosos  

en lo profesional y lo humano,  
debo señalar, sobre todo para las 
autoridades que dirigen ese esta-
blecimiento, un lamentable lunar. 
Pongan rigor en la supervisión y 
control en el personal joven, Tens y 
enfermeros que operan en una ofi-
cina contigua al GES, en dónde los 
valores expresados en este relato, 
se ven reblandecidos y cobran ni-
veles lamentables, comparados 
con la excelencia observada en la 
más alta  mayoría del personal. 

Finalmente a las autoridades del 
área. Urgente, se requiere mínimo 
medio hospital más.  

¡Un corazón agradecido! 
 

Juan Luis Castillo Moraga 
 
Veredas 
 
Señora Directora: 
Todas las comunas del Gran Con-
cepción tienen problemas en sus 
veredas. Al caminar por ella, sien-
do una persona de mediana edad, 
he tenido problemas, a punto de 
sufrir accidentes o caídas. Nunca 
es suficiente, al parecer, que exis-
tan cada día más reclamos por lo 
mismo. Son mejoras necesarias. 
 
Pamela Rodríguez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Cabe recordar que según estadísticas de la Superin-
tendencia de Seguridad Social, el trabajo agrícola de tem-
porada registra una tasa de accidentabilidad del 3,9%, 
solo superada por la industria manufacturera, con el 4%. 

El alto porcentaje de  infracciones en la Región del Bio-
bío deja en evidencia de que el trabajo en la agricultura 
es sinónimo de falta a la seguridad de sus trabajadores, 
a pesar de que se trata de un área bastante importante 
para el desarrollo productivo del país. 

Deben concretarse mecanismos que aseguren aspec-
tos básicos de la labor agrícola. Esto acompañado con 
rigurosas fiscalizaciones que revelen con exactitud la si-
tuación laboral de las personas que trabajan en la agri-
cultura y que las infracciones también muestren la gra-
vedad en las faltas en estos puestos de trabajo.  

También, y no menos importante, es necesario seguir 
fomentando la formalidad en este tipo de empleo, ya que 
esto igualmente le entrega garantías a los trabajadores 
y trabajadoras de la agricultura en la Región.

Deben concretarse mecanismos que 
aseguren aspectos básicos de la 
labor agrícola. Esto acompañado 
con rigurosas fiscalizaciones que 
revelen con exactitud la situación 
laboral de las personas que 
trabajan en la agricultura.

¡
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“Espero que el 
gobernador, Rodrigo Díaz, 
nos convoque a todos los 
parlamentarios”. 
Eric Aedo Diputado (DC).

“No estoy dispuesta a aceptar 
recortes ni condicionamientos 
del Gobierno central”. 
Marlene Pérez Diputada 
(Indpediente-UDI).

“Solicitar un aumento en el 
presupuesto para Biobío es 
de toda lógica”. 
María Candelaria Acevedo 
Diputada (PC).

Tras conocerse el monto que el 
Gobierno Regional (Gore) solicita-
rá para el presupuesto local del 
2024, más de $161 mil millones de 
pesos, congresistas del Biobío abor-
daron la cifra, junto a diferentes fac-
tores que fundamentan su incre-
mento, como la inflación, proyectos 
comprometidos, reconstrucción 
tras incendios forestales, moderni-
zación de la Región, etc. 

Cabe destacar que anualmente, 
luego de que cada región e institu-
ción estatal genera su solicitud de 
presupuesto para el siguiente año, 
el Ejecutivo, junto al Ministerio de 
Hacienda y la Dirección de Presu-
puestos (Dipres), deben cotejar to-
dos los montos que, luego, median-
te la formulación del proyecto de 
Ley de Presupuestos, son enviados 
al Congreso para su discusión y 
aprobación.  

 
Convocatoria 

El diputado de la República, Eric 
Aedo (DC), indicó que es una bue-
na cifra considerando que la infla-
ción llegó casi al 13%, por lo que se 
habla de un aumento real del 42% 
del presupuesto a solicitar. “Ahora 
habrá que ver cómo se logra defen-
der este presupuesto en el marco de 
la negociación de la Ley de Presu-
puesto 2024, y en ese proceso espe-
ro que el gobernador, Rodrigo Díaz, 
nos convoque a todos los parlamen-
tarios de la región para conocer en 
detalle la propuesta, para tener los 
elementos necesarios que nos per-
mita defender este presupuesto”. 

El diputado también dijo que su 
posición en la Cámara de Diputados 
y Diputadas tendrá un carácter de 
defensa del presupuesto que se pro-
pone, pero “insisto que es funda-
mental que tengamos los argumen-
tos para ello, y para eso es vital que 
el gobernador regional nos dé a co-
nocer los alcances, los objetivos, las 
metas que se buscan alcanzar con 
este presupuesto”.  

La diputada, María Candelaria 
Acevedo (PC), señaló de igual ma-
nera que debido a que la Región tie-
ne un porcentaje de ejecución ele-
vado, “solicitar un aumento en el 
presupuesto para Biobío es de toda 
lógica”. Sin embargo, comentó que 
deberá analizar en detalle la pro-
puesta, “ver cuáles serán los pro-
yectos priorizados y en base a eso te-
ner las certezas sobre el monto que 
se requiere para llevar adelante esas 
iniciativas en la Región”. 

De igual forma, su posición en la 
Cámara será en base a la conclu-
sión del estudio del presupuesto 

juntos y juntas un Biobío más fuer-
te y más justo”.  

 
Regiones más fuertes 

Además, el diputado y las diputa-
das del Biobío se refirieron al pro-
yecto de ley del Gobierno, “Regiones 
más fuertes”, que fue ingresado el 16 
de mayo con suma urgencia al Con-
greso.  

Para la diputada Acevedo, “es uno 
de los cambios más profundos que 
se realizarán durante este Gobierno, 
avanzando en la modernización del 
Estado, otorgando una mayor auto-
nomía fiscal a los gobiernos regio-
nales (…), por lo que espero que a la 
brevedad pueda ser discutido en el 
pleno de la sala”. 

“En términos generales es un 
buen proyecto que avanza en la di-
rección correcta en materia de des-
centralización. Le otorga mayores 
atribuciones a los gobiernos regio-
nales (…), pero lo más importante 
es que estas atribuciones permiti-
rán orientar el desarrollo de un te-
rritorio y eso es un paso importan-
te”, dijo Aedo.  

La diputada Pérez, en su línea, 
dijo respecto al proyecto que “segui-
ré apoyando en darle más autono-
mía y poder a las regiones. Tengo la 
convicción que debemos terminar 
con la centralización que nos sigue 
impidiendo avanzar en temas rele-
vantes para nuestra región”, sin de-
jar entrever reparos al proyecto 
como el posible cobro en vías cuan-
do haya congestión. Por su parte, la 
parlamentaria Weisse, señaló que 
“es importante brindar autonomía 
a las regiones y poder de decisión 
para avanzar en el desarrollo de la 
Región del Biobío, sobre todo para 
aportar especialmente a las comu-
nas más apartadas y con caracterís-
ticas de ruralidad”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

más recursos para reactivar la eco-
nomía, fortalecer la salud, mejorar 
la educación, proteger el medio am-
biente y garantizar los derechos so-
ciales. Por eso, creo que el Gore está 
bien encaminado en dicha solici-
tud”. 

Además, señaló que su posición 
en la Cámara será “defender los 
intereses de la región y exigir un 
presupuesto justo. No estoy dis-
puesta a aceptar recortes ni con-
dicionamientos del Gobierno cen-
tral, que ha demostrado una falta 
de compromiso y de sensibilidad 
con las necesidades de las regio-
nes. Voy a votar en conciencia y en 
representación de las demandas 
de mi región”. Además, la diputa-
da realizó un llamado a “la unidad 
para defender el presupuesto re-
gional que nos permita construir 

ameritan elevar la cifra solicitada, 
en relación a años anteriores. El 
apoyo a emprendedores, la reactiva 
y afectación que dejó los incendios 
en el verano justifican el monto so-
licitado”.  

Además, sobre su postura en la 
Cámara, indicó que “siempre que se 
requiera apoyar a la Región estaré 
presente, y priorizaré a los habitan-
tes de la Provincia de Biobío, Arau-
co y la comuna de Lota”. 
 
Defensa acérrima 

La diputada, Marlene Pérez (In-
dependiente-UDI), comentó en re-
lación al presupuesto que se solici-
tará que “me parece adecuada y con 
la ambición necesaria, consideran-
do la alta ejecución presupuestaria 
liderada por el Gobernador Rodri-
go Díaz. (…) Siempre se requieren 

PROPUESTA ALCANZA $161 MIL MILLONES PARA ERARIO LOCAL

Congresistas  
respaldan cifra que 
propone Gore de 
presupuesto 2024

Además, parlamentarios 
abordaron que la propuesta 
se debe estudiar, que el Gore 

debe reunir a los 
parlamentarios del Biobío 

para entregar detalles y, 
además, mostraron su 

posición ante el proyecto de  
ley “Regiones más fuertes”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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que se busca solicitar y en qué pi-
lares se sostendrá. “De todas for-
mas, me parece que debe existir 
un aumento para la zona, dado el 
proceso de reconstrucción en el 
que nos encontramos tras los 
mega incendios, pero también 
para poder desarrollar mejores 
planes de prevención ante este 
mismo fenómeno y otros que su-
frimos en la Región. Eso, sin con-
tar las importantes obras que se 
desarrollan y las que están pen-
dientes, tal como el Museo de la 
Memoria”. 

Quien también valoró el incre-
mento del ideal del presupuesto, 
fue la diputada, Flor Weisse (UDI), 
quien comentó que “la región del 
Biobío es una región que tiene múl-
tiples necesidades y que debe abor-
dar una serie de situaciones que 
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CGE, empresa que presta ser-
vicio de distribución eléctrica en-
tre las regiones de Arica y Parina-
cota y La Araucanía informa que 
en el marco del trabajo continuo 
para robustecer el sistema eléctri-
co, mejorar la calidad y continui-
dad del suministro eléctrico, du-
rante el mes de mayo del presen-
te año, realizó importantes obras 
de inversión de infraestructura 
eléctrica con la finalidad de poner 
en servicio la infraestructura eléc-
trica necesaria para la conexión 
PMGD “El Reconsquistador”, co-
rrespondiente a un parque foto-
voltaico que permitirá inyectar al 
sistema de distribución 2,85 MW. 
El citado parque fotovoltaico se 
encuentra ubicado en la Ruta N° 
126, comuna de Quirihue. 

Las obras de instalación de la in-
fraestructura eléctrica tuvieron 

PubliReportaje

Como parte de las acciones del Plan Integral de Gestión de Redes que la compañía 
desarrolla en la región de Ñuble, estas obras de inversión permitirán inyectar al sistema de 
distribución 2,85 MW desde la central PMGD El Reconquistador, lo que se traduce en un 
importante respaldo al suministro eléctrico ante la mayor demanda de nuestros clientes.

una duración de cinco meses, con 
una inversión cercana a los 765 mi-
llones de pesos y contemplaron la 
instalación de 10.300 metros de 
conductor de media tensión trifá-
sica, 240 postes de concreto de 
11,5 y 13,5 metros. respectiva-
mente, 70 metros de red de me-
dia tensión trifásica subterránea y 
su respectiva canalización para 
transito alto, construida con la 
técnica de “ tunelera “ para evi-
tar la rotura de calzada en la Ruta 
N° 126, que va desde la comuna 
de Quirihue a la comuna de Cau-
quenes,  y el reemplazo de 5 tras-
formadores de distribución. 

Junto a lo anterior, esta obra 
contempló además la provisión e 
intalación de equipos de alta tec-
nología como un reconectador 
electrónico, seccionamientos, pa-
rarrayos y todo el equipamiento 
necesario para la correcta opera-
ción ante emergencias o interrup-
ciones de suministro por trabajos 
de mantenimiento programados o 
causas ajenas a la responsabilidad 
de CGE como los son los choques 
a postes o la intervención no au-
torizada de terceros en las redes. 

Para la construcción de estas 
obras se debieron realizar gestio-
nes y acciones adicionales, tales 

Estas acciones concretas re-
fuerzan nuestro plan permanen-
te de gestión de redes, que con-
templa la revisión detallada de 
nuestra infraestructura, incorpo-
ración de mejoras tecnológicas 
en nuestras redes, la adopción 
de las mejores prácticas interna-
cionales y el desarrollo de un 
vínculo más estrecho y directo 
con las comunidades en donde 
operamos. 

 
Consejo 

“CGE reitera el peligro de apro-
ximarse a las redes e infraestruc-
tura eléctrica y hace un llamado a 
sus clientes a tomar algunas me-
didas de seguridad para evitar 
accidentes, como no acercarse a 
conductores o cables dañados o 
que estén en el suelo, ya que po-
drían estar energizados. 

CGE REALIZA IMPORTANTES OBRAS DE INVERSION EN  
INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA EN ÑUBLE PARA CONTRIBUIR  
A PUESTA EN FUNCIONAMIENTO DE PMGD DE 2,85 MW

como trámites viales, gestión de 
permisos con propietarios de te-
rrenos colindantes a las instalacio-
nes para realizar tala y poda re-
querida para el emplazamiento 
de la red aérea,  asi como estudios 
para una adecuada coordinación 
y ajustes de protecciones. 

Durante el presente año, CGE 
ha destinado importantes recur-
sos para el desarrollo de proyec-
tos de inversión y mantenimiento 
para la región de Ñuble, impac-
tando positivamente en los índi-
ces de calidad y continuidad de 
suministro. Uno de los ejemplos es 
la inversión de este proyecto. 

Piden aprobar recursos  
para cementerio de Penco 

Es complicado el escenario sani-
tario que se vive en Penco, producto 
de la saturación y colapso del actual 
cementerio parroquial, ubicado en 
medio de la comuna. Bajo este con-
texto el Consejero Regional y presi-
dente del Comité de Fomento Pro-
ductivo de Biobío, Rodrigo Vera, hizo 
un llamado al Gobernador Regional 
y a sus pares del Consejo Regional a 
aprobar los 2.758   millones de pesos 
que permitirían contar con un nuevo 
campo santo en la comuna, “de esta 
forma se daría tranquilidad a las fami-
lias Penconas para dejar sus seres 
queridos ante el colapso del actual ce-
menterio parroquial.” 

En esta misma línea el presidente 
de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Penco, Romualdo Sáez, 
hizo eco del llamado, señalando que 
prácticamente no hay cementerio en 
Penco y que se encuentra colapsado, 
llegando a tal nivel que se debe hacer 
tumbas incluso en los pasajes donde 
transitan los deudos, es más, “… está 
colapsado absolutamente y además el 
cementerio se está cayendo a peda-
zos”, indicó el dirigente. 

Vera informó que en el GORE se 
reevaluará al proyecto original del 
año 2021 que contempló un presu-
puesto de mil  600 millones, licita-

ción declarada desierta por faltas de 
oferentes el año 2022, debido al au-
mento en el valor de los materiales de 
construcción y mano de obra en com-
paración al año 2021, motivo por que 
se votará complementar con mil cien 
millones de pesos (M$1.134.354) lo 
que conllevaría un presupuesto de 
inversión para el nuevo cementerio de 
2.758.701 de pesos. 

De ser aprobado se vendría a ab-
sorber la demanda de terrenos fami-
liares, permitiendo dar accesibili-
dad a una sepultación cercana y via-
ble económicamente para los 
vecinos de la Comuna de Penco, re-
tomando tradiciones como acompa-
ñar caminando a los cortejos fúne-
bres señaló la autoridad. 

Una vez iniciada la ejecución del 
proyecto,  éste debiera estar termi-
nado en 8 meses, contempla una ex-
tensión de 1,6 hectáreas que permi-
tirán cubrir la demanda de sepulta-
ciones y  superar el colapso sanitario 
por los próximos 10 a 15 años seña-
ló Rodrigo Vera, por ello reiteró la ne-
cesidad de contar con un nuevo 
campo santo para la comuna, situa-
ción que debiera ser resuelta el pró-
ximo miércoles 31 de mayo en sesión 
del Consejo Regional.

IMAGEN / RENDER

CONSEJERO RODRIGO VERA AFIRMA QUE ESPACIO ACTUAL ESTÁ COLAPSADO

Votación para aumentar monto se realizará el próximo 
miércoles en sesión ordinaria del Consejo Regional. 
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“El tamaño de los proyectos que actualmente se están desarrollando, por su 
magnitud, supera las capacidades que tenemos montadas en la 
administración pública y eso obliga a tener ciertos plazos que podrían ser 
acortables si es que tuviéramos mayor cantidad de recursos humanos”. 
Rodrigo Medina, secretario ejecutivo Sectra

GRUPO DE PROFESIONALES SERÁ FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL Y TRABAJARÁN EN LA ZONA Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Cuando el pasado 5 de mayo, el mi-
nistro de Transportes Juan Carlos Mu-
ñoz junto al gobernador regional Ro-
drigo Díaz presentaban un plan que 
busca concretar obras de infraestruc-
tura e inversiones en transporte públi-
co en un plazo de 5 años, como res-
puesta ala crisis de movilidad que se 
vive en el Gran Concepción, entre los 
presentes estaba Rodrigo Medina, Se-
cretario Ejecutivo del Programa de 
Vialidad y Transporte Urbano (Sec-
tra), a nivel nacional.  

Y para quienes conocen la interna 
de cómo se gestó esta iniciativa que 
pretende remontar el enorme retraso 
en materia de conectividad vial y de 
planificación urbana, no existen du-
das que el cerebro detrás del plan “Más 
Movilidad” es el propio Medina y el 
equipo que dirige. 

Penquista y con trabajo de años en 
la oficina local de Sectra, conoce per-
fectamente cuál es la situación que se 
vive en el Concepción Metropolitano 
y por dónde deben ir las soluciones. 
Por eso, estará a la cabeza del comi-
té técnico que contempla la gober-
nanza de este plan, donde también 
existe un comité político que está li-
derado por el subsecretario de Trans-
portes Jorge Daza. 

¿Pero qué hará y qué rol tendrá el 
comité técnico del plan? Son parte de 
las preguntas que respondió el jefe 
nacional de Sectra, en conversación 
con Diario Concepción. 

 
-¿Cómo funcionará la gobernan-

za de este Comité que gestionará el 
plan Más Movilidad? 

- La gobernanza tiene dos grandes 
componentes. Hay una gobernanza 
de carácter político, donde van a es-
tar las autoridades y que va a ser el lu-
gar donde se tomen las decisiones y 
por otra parte va a haber un equipo 

técnico asesor, 

Secretario ejecutivo de Sectra 
explica el rol asesor del comité 
técnico del Plan Más Movilidad
Rodrigo Medina lidera a nivel nacional el Programa de 
Vialidad y Transporte Urbano que estará a la cabeza del 
grupo de profesionales que se contratará para llevar 
adelante en 5 años proyectos que llevan 20 años y más en 
carpeta. ¿Qué rol y tareas tendrá esta “oficina” ?  lo aclara en 
la siguiente entrevista. 

dedicándose exclusivamente a sa-
car adelante los proyectos que se in-
dicaron. Esto con el objetivo de de-
sarrollar procesos en tiempos meno-
res, catalizar los procesos si se quiere 
decir de otra manera, básicamente 
porque el tamaño de los proyectos 
que actualmente se están desarro-
llando, por su magnitud, supera las 
capacidades que tenemos monta-
das en la administración pública y 

eso obliga a tener ciertos plazos 
que podrían ser acortables si 

es que tuvié-
ramos ma-

y o r  

cantidad de recursos humanos. 
 
-Entonces, ¿Cuál será en lo con-

creto la labor del equipo técnico? 
- Este equipo es la idea que pueda 

cooperar al resto de las instituciones, 
al resto de los ministerios, aportando 
información, ayudando en la formu-
lación de nuevos proyectos, resol-
viendo cualquier obstáculo que pue-
da haber a lo largo del proceso y ade-
más poniendo a disposición de la 
gobernanza política aquellos aspec-
tos que requieran una decisión rápi-
da y que nos permitan apurar el desa-
rrollo de un estudio, por ejemplo”. La 
idea es que este equipo técnico iden-
tifique estos puntos conflictivos, ge-
nere alternativas de solución y las 

p r o -

ponga al comité político que va a es-
tar compuesto principalmente por 
los ministerios, el gobierno regional y 
la delegación presidencial. Sumaría 
también a los municipios dependien-
do de la temática. 

 
-¿De dónde va a surgir este equi-

po técnico?  
- El equipo técnico va a estar radi-

cado en el ministerio de Transportes, 
en específico en Sectra, pero va a ser 
financiado por el gobierno regional. 

Hay mecanismos me-

FRASE

 “Tenemos buenos ejemplos de 
equipos que han permanecido 
en el tiempo con una función, 
tuvimos un comité que trabajó 
mucho tiempo en Ribera Norte”

Rodrigo Medina, secretario ejecutivo 
Programa de Vialidad y Transporte Urbano, 
Sectra.



Diario Concepción Lunes 29 de mayo de 2023 7

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cluso del propio gobierno regio-
nal, ¿Qué asegura que este comi-
té técnico no se va a diluir o dejar 
de operar en 3 o 4 años más? 

- Primero que todo trataría de en-
fatizar que esta conjunción de pro-
yectos por la magnitud que tienen 
son políticas públicas de estado, van 
a requerir sí o sí la permanencia en 
un tiempo que excede los gobier-
nos de turno y en general en todos 
los proyectos de infraestructura im-
portantes, requerimos de esto, re-
querimos que haya una persistencia 
o mantener una cierta línea en el 
tiempo que permita lograrlos. La 
mayoría de los proyectos estructu-
rantes, en infraestructura, en trans-
porte, en movilidad superan con 
creces los cuatro años, partiendo 
de esa base el equipo técnico nece-
sario para desarrollarlos es parte 
del todo. Los proyectos requiere de 
un equipo que los desarrolle, por lo 
tanto, efectivamente yo lo vería 
como un todo, no haría la distin-
ción entre las personas que están lla-
madas a desarrollar este trabajo  res-
pecto de los proyectos, son parte de 
una misma combinación. Por lo tan-
to, desde ahí, debiese haber una con-
tinuidad de esto.  

Además, tenemos buenos ejem-
plos de esto acá en Concepción, de 
equipos que han permanecido en el 
tiempo con una función, tuvimos 
un comité que trabajó mucho tiem-
po en Ribera Norte, donde igual-
mente hubo un proyecto de largo 
plazo, estratégico, de carácter ur-
bano en que se requería un equipo 
técnico destinado y dedicado exclu-
sivamente  a esa tarea. y también 
con buenos resultados.

diante los cuales el gobierno regional 
puede traspasar recursos y la idea es 
que se ejecute, esto todavía no se ha 
realizado, es parte de lo que se está ha-
ciendo hoy como trabajo, que el go-
bierno regional pueda traspasar esos 
recursos y se contrate un equipo de 
profesionales específico  que va a es-
tar dedicado de manera exclusiva a 
estas tareas. 

 
-¿Cuántas personas debería for-

mar parte de este equipo?    
- Respecto a eso no me quiero ade-

lantar tanto porque próximamente se 
va a realizar la primer a sesión del Co-
mité y si bien estamos todos conven-
cidos del diagnóstico y que se requie-
re reforzar el recurso humano, que se 
necesita un equipo técnico, tanto el 
perfil de las personas, las dimensiones 
que en el fondo debería tener este equi-
po técnico es uno de los temas que 
queremos someter a la decisión de las 
autoridades. Van a existir propuestas, 
sin duda, pero va a ser parte de la toma 
de decisiones de las autoridades que 
componen esta gobernanza. 

 
-¿Cuál será forma en que se van 

a comunicar o enlazar con los mi-
nisterios o instituciones que tiene 
algún rol en la ejecución de los 
proyectos, por ejemplo, la nueva 
oficina regional de Concesiones 
que el MOP instalará en la zona?  

- Hay un primer elemento que es 
la cooperación, los proyectos de in-
fra estructura van a seguir estando 
alojados en los ministerios respecti-
vos, sin embargo, para desarrollar un 
proyecto  de infraestructura hay una 
serie de pasos previos que tiene que 
ver con la formulación del mismo, 
con la evaluación, con el desarrollo 
de planos que permitan ejecutar ese 
proyecto. Por tanto, este equipo po-
dría por ejemplo ayudar en esas fun-
ciones, para que un siguiente paso el 
ministerio que tenga que ejecutarlo 
ya tenga desarrollada la primera par-
te, que es un buen 

MÁS MOVILIDAD. El pasado 5 
de mayo se presentó el plan que 

será gestionado desde 
Transportes y el Gore mediante 

un comité político y otro 
técnico.   

ejemplo de cómo este equipo técni-
co podría facilitar el trabajo de un 
ministerio. 

Pero por otra parte, en ciertos de-
safíos que tenemos en el territorio, 
conviven varias instituciones en la 
solución. Un caso específico es lo 
que tenemos en San Pedro de la Paz, 
donde resolver algunos temas de 
movilidad requiere la participación 
del ministerio de Vivienda, de Obras 
Públicas; puede ser la dirección de 
Vialidad, Concesiones, la Dirección 
de Obras Hidráulicas, hay una di-
versidad de instituciones  que tienen 
que participar de una solución, por 
lo tanto en esa labor, en donde tene-
mos que coordinar la labor de cada 
una de esas instituciones, donde se 

tienen que plantear alternativas que 
van generando tareas a los organis-
mo públicos, las idea es que eso este 
dirigido y liderado por este equipo 
técnico, que permita no solo reunir-
los, sino  que también hacer pro-
puestas de cómo ir resolviendo y se 
haga el seguimiento de que lo acor-
dado se vaya cumpliendo. El carác-
ter del equipo técnico no es sola-
mente monitorear, es también ayu-
dar a resolver problemas que 
vayamos teniendo en el desarrollo de 
los proyectos que están considera-
dos dentro del plan Más Movilidad.          

 
- La ejecución de este plan va a 

traspasar la barrera del presen-
te gobierno e in-
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8 Diario Concepción Lunes 29 de mayo de 2023

RESOLUCIÓN EXENTA  N°322  
CONCEPCIÓN, 28 ABRIL 2023 
 
VISTOS: 
La Ley N° 19.880, de 2003, que establece Bases de los Procedimientos Administrativos que rigen 
los actos de los Órganos de la Administración del Estado; el D.S. N° 312 (V. y U.) de 2006, que 
reglamenta el Programa de Espacios Públicos; la Resolución Exenta N° 1.596 (V. y U.) de 2013, que 
fija procedimiento para la aplicación práctica del Programa de Espacios Públicos; el oficio ORD N° 
188 de fecha 24.03.2023, de la Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, que informa procedimiento 
del llamado especial de conservación para postulación y selección de iniciativas al Programa de 
Espacios Públicos, período presupuestario 2023-2024; el D.S. N° 397 (V. y U.) de 1976, que establece 
el Reglamento Orgánico de las Secretarías Regionales Ministeriales de Vivienda y Urbanismo; la 
Resolución N° 7 de la Contraloría General de la República, de 2019, que fija normas sobre la exención 
del trámite de toma de razón; el Decreto Exento N°19 (V. y U.) de fecha 06.05.2022, que nombra a 
la Secretaria Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo de la Región del Biobío; y 
 
CONSIDERANDO: 
1) Que, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 5 del D.S. N° 312 (V. y U.) de 2006, corresponde 
a esta SEREMI convocar a postulación para la selección de los proyectos del Programa de Espacios 
Públicos, indicando los períodos de postulación, el calendario y los plazos correspondientes, la 
forma de presentación, lugares de recepción y otros requisitos que deban cumplir los proyectos. 
 

2) Que, conforme al procedimiento fijado por la Resolución Exenta N° 1.596 (V. y U.) de 2013, es 
factible desarrollar proyectos de Conservación de Espacios Públicos existentes, con un costo de 
hasta 6.000 UF, conforme a los lineamientos ministeriales vigentes en la materia. 
 
3) Que, por su oficio ORD N°0188 del 24.03.2023, la Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, informó 
el procedimiento del llamado especial para postulación y selección de iniciativas al Programa de 
Espacios Públicos, año presupuestario 2024. 
 
4) Que, la Sección de Coordinación Provincial y Comunal de esta SEREMI, ha propuesto los requisitos 
que deben cumplir los proyectos que postulen al llamado especial del Programa de Espacios 
Públicos, correspondiente al año presupuestario 2024. 
 
Que, en mérito de lo expuesto, corresponde dictar la siguiente, 
 
 

R E S O L U C I Ó N 
 
1) CONVÓCASE a las Municipalidades de la Región del Biobío a postulación para selección de los 
proyectos del Programa de Espacios Públicos, llamado especial de Conservación de Infraestructura 
Pública, año presupuestario 2024. 
 
2) FÍJANSE las siguientes condiciones para la referida postulación:

CONVOCA LLAMADO ESPECIAL A POSTULACIÓN PARA SELECCIÓN DE PROYECTOS 
DEL PROGRAMA ESPACIOS PÚBLICOS, AÑO PRESUPUESTARIO 2024

3) La evaluación, selección y priorización de los proyectos se efectuará conforme a lo establecido en la Resolución Exenta N° 1.596 (V. y U.) de 2013. 
 
4) Los proyectos seleccionados serán propuestos para el período presupuestario 2024. 
 
5) La selección de proyectos está sujeta a los recursos otorgados en la Ley de Presupuestos del año 2024. 
 

 
ANÓTESE, PUBLÍQUESE EN UN PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN REGIONAL Y ARCHÍVESE 

 
CLAUDIA TOLEDO ALARCÓN 

ARQUITECTA 
SECRETARIA REGIONAL MINISTERIAL 

SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO REGIÓN DEL BIOBÍO

LUGAR DE 
RECEPCIÓN DE 
ANTECEDENTES 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

REVISIÓN DE LOS 
PROYECTOS 

(OBLIGATORIO) 
Vía remota 

ingresando los 
antecedentes al 

mail 
candaluz@minvu.cl  

 
 

 POSTULACIÓN: 
Ingreso del oficio 

conductor, vía 
física junto con la 

ficha de 
postulación. 

Ingreso de todos 
los demás 

antecedentes en 
formato digital, 

subidos a un 
repositorio digital 
(nube) y enviar el 

link de descarga al 
mail 

candaluz@minvu.cl  
 

FECHAS DE 
REVISIÓN DE 

LOS 
PROYECTOS  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Revisión 
Obligatoria entre 

el 25 y 27 de 
septiembre del 
2023, ambas 

fechas inclusive.

FECHAS DE 
RECEPCIÓN DE 

ANTECEDENTES PARA 
LA POSTULACIÓN 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Desde el 11 al 13 de 
octubre de 2023, 

ambas fechas inclusive.

 
 

FORMA DE POSTULACIÓN 
 
 

Se debe ingresar en formato físico lo siguiente: 
a) Oficio conductor del Alcalde dirigido al Secretario Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo Región del Biobío, presentando los antecedentes del 
proyecto y comprometiendo el aporte municipal que se requiere para la ejecución de la obra, debidamente aprobado por el Concejo Municipal cuya 
evidencia será mediante certificado. 
b) Ficha de Postulación año 2023-2024, de acuerdo a formulario proporcionado por la SEREMI. 
Se debe ingresar en formato digital lo siguiente: 
c) FICHA IDI. 
d) Informe sobre la inclusión del proyecto en planes de desarrollo Regional o Comunal, representado en un plano escala 1:5.000, sobre el cual se deberá 
indicar la relación del proyecto con las principales vías estructurantes y con otros proyectos existentes de inversión pública.  
e) Descripción y Diagnóstico situación actual. 
- Definir un área de atención de 500 metros utilizando como centro del área a intervenir aquel sector que mayor deterioro del espacio público presente. 
Presentar plano escala 1:500. 
Reconocer en el plano del área de atención todos los lugares que requieren ser recuperados, identificando en ella tipologías de espacio público 
correspondientes, su estado de deterioro y usos principales, con el objeto de poder determinar puntos y áreas de medición, que ayudarán a recoger 
información de análisis de vida y espacio público referente al anexo N°5 del Ordinario N°115 de fecha 09.03.2022, Subsecretario V. y U., parte de las bases 
del concurso. 
- Definir Visión compartida. Para ello se deberá documentar, de acuerdo a la información recogida en el análisis de la vida y espacio público, las 
oportunidades y desafíos que presenta el área de atención (cuadro diagnóstico referente al anexo N° 5 ya señalado), tanto espaciales como sociales, de 
manera de poder definir una visión del sistema del espacio público. La matriz de referencia para documentar la solicitud de información se presenta en anexo 
N° 5 ya referido. 
- Definición de Estrategia: Basado en los valores compartidos que definieron el punto anterior, se deberá identificar en plano del área de atención, la 
priorización de las obras que avancen a la visión estratégica. Para ello se deberán tomar en cuenta los factores pragmáticos que determinan la ejecución de 
dichos proyectos. La primera obra que se priorizará será la que financiará este Llamado Especial del Programa de Espacios Públicos. 
f) Breve Descripción de la idea del proyecto:  
- Basado en los valores en los que predomine la sensibilidad hacia el usuario, respaldado por lo datos levantados en el punto d) precedente, se deberá 
presentar el diseño de las obras prioritarias a ejecutar, de acuerdo a las siguientes condiciones: 
- Describir idea de intervención, indicando la o las orientaciones que dieron prioridad a la funcionalidad y confort de los usuarios por sobre la expresión 
estética. Para complementar la definición de estas orientaciones deberá tomar como referencia las 80 recomendaciones de diseño, indicadas en el capítulo 2 
de la “Guía La Dimensión Humana en el Espacio Público, Minvu-Gehl” 
    - Presupuesto definitivo visado por la unidad técnica de SERVIU, de acuerdo a la tabla de costos actualizada al presente año. 
    - Antecedentes del terreno (Titulo de dominio o Certificado BNUP) 
    - Plano de Levantamiento Topográfico 
    - Especificaciones técnicas 
    - Plano de emplazamiento 
    - Planta de arquitectura 
- Dependiendo del proyecto de intervención que se esté presentando, se requerirá presentar proyectos de estructura y/o paisajismo, y/o instalaciones 
sanitarias, y/o detalles constructivos, y/o mobiliario urbano, y/o aguas lluvias, y/o instalaciones de electricidad y alumbrado público, etc. 
g) Contrato de Comodato (sólo si corresponde) 
h) Acuerdo del Concejo Municipal, en que se comprometen a los gastos de administración, operación y mantención del Espacio Público en forma 
permanente. 
i) Carta de apoyo emitida por la Junta de Vecinos de la comunidad y Plan de Participación Ciudadana. 
 
El Plan Participación Ciudadana deberá contener lo siguiente: 
- Identificación de las Organizaciones Sociales u otros actores, que deberán ser consultados e informados sobre el diseño a elaborar. Se debe indicar en la 
propuesta completa del mapa de actores, ordenados de acuerdo a 5 ámbitos de actuación – Guia “La Dimensión Humana en el Espacio Público” Minvu-Gehl 
y levantados bajo la lógica indicada en Anexo N° 5. 
- Mecanismos e instrumentos de información y consulta a la comunidad, y las oportunidades mínimas que estas se llevarán a cabo, durante la elaboración del 
diseño (reuniones, encuestas, folletos). Este requerimiento se debe realizar según lo indicado en Instructivo Ord. 115 de fecha 09.03.2022. 
- Mecanismos e instrumentos de información a la comunidad de la versión final del diseño que se postule. 
j) Para que un proyecto califique como Espacio Público Patrimonial, deberá tener alguna de las siguientes condiciones de localización: 
• Dentro de una Zona de Conservación Histórica. 
• Dentro de una Zona Típica, o en torno a inmueble declarado Monumento Histórico. 
• Ser un espacio urbano emblemático o espacio que rescate el patrimonio natural. 
Lo anterior se deberá acreditar con documentos, planos y fotografías, de acuerdo a lo señalado en la letra i) de la Resolución Exenta N°1596 (V. y U.) de 2013. 
k) Número de habitantes en el área de influencia. 
l) Capacidad de inversión urbana del Municipio año 2017 y 2021 (obtener de SINIM). 
m) Índice de áreas verdes de la comuna. 
n) Nivel de intervención Propuesta. (Conservación).
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RESOLUCIÓN EXENTA  N°323 
CONCEPCIÓN, 28 ABRIL 2023 
 
VISTOS: 
La Ley N° 19.880, de 2003, que establece Bases de los Procedimientos Administrativos que rigen 
los actos de los Órganos de la Administración del Estado; el D.S. N° 312 (V. y U.) de 2006, que 
reglamenta el Programa de Espacios Públicos; la Resolución Exenta N° 1.596 (V. y U.) de 2013, que 
fija procedimiento para la aplicación práctica del Programa de Espacios Públicos; el oficio ORD. 
N°187 de fecha 24.03.2023, de la Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, que informa procedimiento 
del llamado regular para postulación y selección de iniciativas al Programa de Espacios Públicos, período 
presupuestario 2023-2024; el D.S. N° 397 (V. y U.) de 1976, que establece el Reglamento Orgánico 
de las Secretarías Regionales Ministeriales de Vivienda y Urbanismo; la Resolución N° 7 de la 
Contraloría General de la República, de 2019, que fija normas sobre la exención del trámite de toma 
de razón; el Decreto Exento N°19 (V. y U.) de fecha 06.05.2022, que nombra a la Secretaria Regional 
Ministerial de Vivienda y Urbanismo de la Región del Biobío; y  
 
CONSIDERANDO: 
1) Que, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 5 del D.S. N° 312 (V. y U.) de 2006, corresponde 
a esta SEREMI convocar a postulación para la selección de los proyectos del Programa de Espacios 
Públicos, indicando los períodos de postulación, el calendario y los plazos correspondientes, la 
forma de presentación, lugares de recepción y otros requisitos que deban cumplir los proyectos. 
 

2) Que, por su oficio ORD N° 187 de fecha 24.03.2023, la Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo, 
informa el procedimiento y plazo de entrega de la postulación al proceso de llamado regular para 
postulación y selección de proyectos al Programa de Espacios Públicos, correspondiente al período 
presupuestario 2023-2024. 
 
3) Que, la Sección de Coordinación Provincial y Comunal de esta SEREMI, ha propuesto los requisitos 
que deben cumplir los proyectos que postulen al llamado regular del Programa de Espacios Públicos, 
etapa de diseño, correspondiente al período presupuestario 2023-2024. 
 
Que, en mérito de lo expuesto, corresponde dictar la siguiente, 
 
 
 

R E S O L U C I Ó N 
 
1) CONVÓCASE a las Municipalidades de la Región del Bio Bío a postulación para selección de los 
proyectos del Programa de Espacios Públicos, etapa de diseño, correspondiente al período 
presupuestario 2023-2024. 
 
2) FÍJANSE las siguientes condiciones para la referida postulación: 

CONVOCA A POSTULACIÓN PARA SELECCIÓN DE PROYECTOS DEL 
PROGRAMA DE ESPACIOS PÚBLICOS, ETAPA DE DISEÑO, PERÍODO PRESUPUESTARIO, 

AÑO PRESUPUESTARIO 2024

3) La evaluación, selección y priorización de los proyectos se efectuará conforme a lo establecido en la Resolución Exenta N° 1.596 (V. y U.) de 2013. 
 
4) Los proyectos seleccionados serán propuestos para el período presupuestario 2024. 
 
5) La selección de proyectos está sujeta a los recursos otorgados en la Ley de Presupuestos del año 2024. 
 
 

ANÓTESE, PUBLÍQUESE EN UN PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN REGIONAL Y ARCHÍVESE 
 

CLAUDIA TOLEDO ALARCÓN 
ARQUITECTA 

SECRETARIA REGIONAL MINISTERIAL 
SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO REGIÓN DEL BIOBÍO

LUGAR DE 
RECEPCIÓN DE 
ANTECEDENTES 

 
 

REVISIÓN DE LOS 
PROYECTOS 

(OBLIGATORIO) 
Vía remota 

ingresando los 
antecedentes al 

mail 
candaluz@minvu.cl  

 
 
 

POSTULACIÓN 
DISEÑO:  

Ingreso del oficio 
conductor, vía 

física junto con la 
ficha de 

postulación. 
Ingreso de todos 

los demás 
antecedentes en 
formato digital, 

subidos a un 
repositorio digital 
(nube) y enviar el 

link de descarga al 
mail 

candaluz@minvu.cl  

FECHAS DE REVISIÓN DE 
LOS PROYECTOS Y 

VALIDACIÓN DE LAS 
POSTULACIONES 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Revisión Obligatoria 25, 
26 y 27 de abril 2023 

FECHAS DE 
RECEPCIÓN DE 

ANTECEDENTES PARA 
LA POSTULACION 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Desde el 9 hasta el 11 
de mayo de 2023, 

ambas fechas inclusive

 
 

FORMA DE POSTULACIÓN 
 
 

Se debe ingresar en formato físico lo siguiente: 
 
a) Oficio conductor del Alcalde, dirigido a la Secretaria Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo Región del Bio Bío, presentando los 
antecedentes del proyecto y comprometiendo el aporte municipal que se requiere para la etapa de ejecución de la obra, debidamente aprobado 
por el Concejo Municipal, cuya evidencia será un certificado de acuerdo de Concejo Municipal, si corresponde. 
b) Ficha de Postulación año 2023-2024, de acuerdo a formulario proporcionado por la SEREMI. 
Se debe ingresar en formato digital lo siguiente: 
c) FICHA IDI. 
d) Informe escrito sobre la inclusión del proyecto en planes de desarrollo Regional o Comunal (que estén insertos dentro de un PRU-PLADECO-
PLAN DE DESARROLLO URBANO LOCAL u otros Planes), representado además en un plano escala 1:5.000, sobre el cual se deberá indicar las 
inversiones MINVU en la comuna, y las inversiones FRIL- GORE- SUBDERE, si hubiera. 
e) Descripción y Diagnóstico situación actual acompañado de un plano a escala a definir por el Municipio con fotografías recientes y que incorpore el 
diagnóstico señalado en Resolución Exenta N° 1596 (V. y U.) de 2013. Este diagnóstico deberá ser complementado, además, con la “Herramienta la 
Dimensión Humana en el Espacio Público” el cual deberá entregarse en documento paralelo. 
f) Breve Descripción de la idea del proyecto indicando usos, funciones y usuarios (incluir planimetría). Indicar además Rol del Proyecto dentro de la 
trama Urbana. Respetar lo que exige la Resolución Exenta (V. y U.) N° 1596 (V. y U.) de 2013 
g) Registro de propiedad o Certificado de Bien Nacional de Uso Público emitido por la DOM. Contrato de Comodato a 30 años según se requiera. 
h) Acuerdo del Concejo Municipal, en que se comprometen a los gastos de administración, operación y mantención del Espacio Público en forma 
permanente. 
i) Carta de apoyo emitida por la Junta de Vecinos de la comunidad y un Plan de Participación Ciudadana según lo dispuesto en art.1°, punto 8, la 
letra h) de la Resolución Exenta N° 1596 (V. y U.) de 2013 y sus modificaciones. 
j) Costo estimado de las obras: diseño y ejecución, formato Excel. 
k) Para que un proyecto califique como Espacio Público Patrimonial, deberá tener alguna de las siguientes condiciones de localización: 
  • Dentro de una Zona de Conservación Histórica. 
  • Dentro de una Zona Típica, o en torno a inmueble declarado Monumento Histórico. 
  • Ser un espacio urbano emblemático o espacio que rescate el patrimonio natural. 
Lo anterior se deberá acreditar con documentos, planos y fotografías, de acuerdo a lo señalado en la letra i) de la Resolución Exenta N° 1596 (V. y 
U.) de 2013. 
l) Número de habitantes en el área de influencia. 
m) Capacidad de inversión urbana del Municipio año 2017 y 2021 (obtener de SINIM). 
n) Índice de áreas verdes de la comuna. 

Para dar contención emo-
cional a estudiantes y a la co-
munidad educativa en gene-
ral que se ve afectada por he-
chos de violencia rural, la 
Delegación provincial de 
Arauco, el Centro de Apoyo 
a Víctimas de Cañete y el De-

partamento Provincial de 
Educación de Arauco, reali-
zaron una capacitación a las 
duplas psicosociales y a los 
encargados de convivencia 
escolar que hay en los recin-
tos educacionales públicos 
y privados de Cañete. 

La coordinadora provin-
cial del Programa de Violen-
cia Rural, Paola Dinamarca, 
comentó que tras el hecho 
que vivieron estudiantes que 
iban en bus camino a Cañe-
te, se percataron de que fal-
taba reforzar el trabajo y los 

protocolos que hay sobre si-
tuaciones de estas caracte-
rísticas. “Hicimos un plan de 
trabajo en conjunto con la 
Departamento Provincial de 
Educación para poder refor-
zar y hacer algo más preven-
tivo”, dijo Dinamarca.

Arauco: capacitan sobre contención emocional  
de alumnos en hechos de violencia rural  

FOTO: ARAUCO
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Biotrén a Lota: autoridad 
regional sostiene que se trabaja 
en opción de adelantar plazo

AUTORIDADES SE ENCONTRARON EN VIAJE DE TREN TURÍSTICO POR EL DÍA DE LOS PATRIMONIOS

En plena estación de Concepción, 
previo a iniciar un viaje en tren preci-
samente a Lota y con el alcalde de esta 
comuna a su espalda, la delegada re-
gional, Daniela Dresdner, sostuvo que 
existe la voluntad del gobierno por 
buscar la manera de adelantar todo lo 
que se pueda la llegada del Biotrén a 
la comuna minera, tal como lo esta 
exigiendo el jefe comunal, que inició 
una campaña para lograr que servicio 
de tren de pasajeros urbano del Gran 
Concepción llegue en 2025 y no 2027. 

“Esto es algo que nosotros hemos 
trabajado con el ministro de Trans-
portes, con el subsecretario, y desde 
luego hemos trabajado con EFE Sur, y 
en ese sentido decir que están todas las 
voluntades puestas para que poda-
mos llegar lo antes posible  con un 
tren a Lota”, señaló Dresdner durante 
la mañana de este domingo. 

Pero no solo se quedó en esa decla-
ración, sino que la autoridad regio-
nal planteó que ya se solicitó a la es-
tatal ferroviaria poder acelerar su 
cronograma en este proyecto, reco-
nociendo eso sí, la complejidad que 
esto significa. 

“Esto no es algo sencillo, requiere re-
parar vías, requiere tener los carros 
adecuados para poder hacerlo, pero 
estamos con todas las voluntades para 
poder avanzar y lo que hemos pedido 
es justamente a EFE Sur desde la De-
legación (presidencial regional) es que 
lo podamos hacer lo más rápido posi-
ble. O sea, que podamos apurar todos 
los procesos para que esto se haga una 
realidad”, explicó Daniela Dresdner.   

 
Tren al sur 

Las autoridades coincidieron debi-
do al viaje que la propia empresa fe-
rroviaria organizó hacia Lota como 
parte de las actividades de celebra-
ción del Día de los Patrimonios y fue 
en el andén de la estación de Concep-
ción, previo ha abordar que el alcal-
de Patricio Marchant, reiteró que in-
sistirá de todas las formas posibles 
que el Biotrén llegue en 2025 y no en 
2027 a la comuna.  

“Sentimos envidia sana en comu-
nas vecinas que tienen Biotrén, en-
tonces Lota no puede esperar más y es 
un tema que iniciamos con mucha 
fuerza , esperamos tener algunos diá-
logos con hoy día con las autoridades 
de ferrocarriles, porque siempre se 
pueden  hacer algunos esfuerzos, 
cuando hay voluntad las cosas se con-
siguen y yo espero que esto se pueda 

La delegada 
Daniela Dresdner 
indicó que se 
buscará la forma 
de ver si posible 
acortar plazos 
para la llegada del 
tren de pasajeros a  
la comuna minera. 
En tanto, en EFE 
Sur sostienen que 
el proyecto es más 
que solo extender 
el recorrido al sur 
de Coronel. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

lograr”, recalcó Marchant. 
Además el alcalde agregó que de 

manera semanal realizarán algún 
“hito” ya sea en la comuna, Concepción 
o Santiago para impulsar la campaña 
iniciada, que busca  recolectar 20 mil 
firmas en apoyo de la llegada antes 
del Biotrén a Lota. 

 
Piden colaboración 

En tanto, desde la filial local de la 
Empresa de Ferrocarriles del Estado, 
en cargada de llevar adelante el pro-
yecto, no quisieron afirmar si era po-
sible adelantar los plazos, pero en un 
guiño a esa opción solicitaron la cola-
boración para que la iniciativa avance 
todo lo rápido que se pueda, lo que in-
cluye sortear el sistema de evaluación 
ambiental y lograr los vistos buenos en 
varios ministerios., incluyendo el anhe-
lado “rs” en Desarrollo Social, como lo 
manifestó Nelson Hernández, gerente 
general de EFE Sur. 

“El compromiso nuestro es en este 
año poder ingresar a diseño esta ini-

bién de calidad y para eso también es 
necesario concurrir con los distintos 
agentes públicos, autorizaciones co-
rrespondientes, el sistema de me-
dioambiente. Entonces, es necesario 
todo el apoyo posible para poder 
apurar los plazos”, aseveró el ejecu-
tivo ferroviario.     

En la misma línea, el presidente del 
directorio de EFE Sur, Juan Antonio 
Carrasco, subrayó que están trabajan-
do en el proyecto, que tiene etapas de-
finidas, que les interesa contar con el 
apoyo de la comunidad y de las auto-
ridades, pero tampoco afirmó que ade-
lantar los plazos sea algo posible hoy. 

“No sacamos en estos momentos 
nada con  generar una extensión sino 
tenemos la capacidad, calidad del ser-
vicio y la seguridad  que como Empre-
sa de Ferrocarriles del Estado tene-
mos que proveer a nuestras usuarias 
y usuarios”, cerró el directivo.

¿LLEGARÁ ANTES? Esa fue la alternativa que abrió este domingo la delegada Dresdner.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Así lo informó el generente 
general de EFE Sur para el 
proyecto de extensión hasta 
Lota que inclye convoyes de 
entre 5 a 6 carros. 

14 nuevos trenes 
sumaría el Biotrén  

Patricio Marchant como 
parte de la campaña 
inciada para adelantar la 
llegada del Biotrén desde 
2027 a 2025. 

Hitos semanales 
anuncia alcalde 

ciativa. La extensión a Lota involucra 
mejorar todo el corredor entre Con-
cepción a Coronel, eso significa au-
mentar el tamaño de los andenes, 
comprar 14 nuevos trenes, nuevas 
subestaciones eléctricas, remodelar 
la estación de Concepción, los siste-
mas de señalización, de tal manera 
de mantener el nivel de servicio que 
tiene  actualmente el Biotrén, porque 
no podemos extender a Lota  y des-
cuidar la capacidad y el nivel de ser-
vicio para las comunas de San Pedro  
y Coronel. Este es un proyecto de un 
tremendo tamaño, magnitud y tam-
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ENTRE APLAUSOS Y BAILES TRADICIONALES 

¡Todos a bordo!:  
Tren Patrimonial a  
Lota movilizó a más  
de 130 pasajeros
Con un viaje 
único en el 
icónico modelo 
TLD de EFE,  
cientos de 
personas 
llegaron hasta 
la comuna 
lotina, desde 
Concepción, en 
el marco de las 
celebraciones 
del Día de los 
Patrimonios.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL PAN DE LOTA, muy reconocido en la zona, también fue parte del viaje.
DE POCO MÁS DE UNA HORA fue la duración del trayecto desde 
Concepción hasta la comuna lotina. 

INICIATIVA BIOTREN A LOTA fue 
uno de los temas que conversaron, 
durante el viaje, las autoridades 
presentes. 

PATRIMONIO MATERIAL 
REGIONAL, así destacaron las 

autoridades al tren.

DISTINTOS ATRACTIVOS PATRIMONIALES de Lota también fueron destino 
para los pasajeros.
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PATRIMONIAL COMPLEJO FERROVIARIO SERÁ CLAVE 

Una importante mejora en la eco-
nomía local visualizan desde la Mu-
nicipalidad y el comercio de San 
Rosendo, luego de declararse como 
Monumento Histórico al complejo 
ferroviario de la ciudad por parte 
del Consejo de Monumentos Na-
cionales (CMN). 

 Desde la comuna hacen énfasis 
en que, además de restaurar la tra-
dicional estación de locomotoras, 
que pasó por décadas de populari-
dad el siglo pasado, requieren cons-
trucción e inversión en áreas como 
hospedaje, gastronomía y activida-
des turísticas en general para poten-
ciar el ingreso de dinero a sus habi-
tantes. 

 “La importancia que reviste la de-
claratoria de Monumento Histórico 
radica en el hecho que las estructu-
ras fueron construidas en 1929 y 
tuvieron gran auge hasta 1970. Al 
quedar esa estructura, se transfor-
mó en parte de nuestra identidad, 
por lo que no queremos que se pier-
da. Al contrario, deseamos que sea 
el punto de inicio para un nuevo 
San Rosendo”, dice el alcalde, Rabin-
dranath Acuña. 

  
Mirada a futuro 

El jefe comunal destaca que las vi-
sitas a San Rosendo, en la actuali-
dad, son fugaces, por lo que requie-
ren sostener el turismo en el largo 
plazo. Para ello, es necesario contar 
con instalaciones mínimas enfoca-
das en gastronomía, hospedaje y 
seguridad. 

 “Desarrollo económico y turísti-
co va de la mano. Proyectamos un 
trabajo a mediano y largo plazo que 
implica generar un estudio y confi-
gurar un modelo de gestión que per-
mita la autosustentabilidad de la 
inversión que allí haremos”, agrega 
Acuña. 

Para ese fin, el contexto actual es 
favorable. Hay estructura en buen 
estado y otra que necesita ser repa-
rada. El lugar todavía es propiedad 
de Empresa de Ferrocarriles del Es-
tado (EFE), pero la firma nacional 
no podrá realizar cambios estructu-
rales o funcionales que vayan en 
otros propósitos que no sean la con-
templación o uso de la comunidad. 

Rabindranath Acuña adelanta 
que calculan el plazo de un año para 
que el Gobierno Regional “nos dé un 
nuevo financiamiento que permita 
tener un modelo de gestión, un plan 
estratégico de desarrollo del lugar 
que nos permita la mantención del 
lugar”. Además, para 2025, debe-
rían estar en condiciones de gene-
rar “proyectos técnicos con objeti-
vo de postular a iniciativas que tien-
dan a recuperar los espacios”. 

  
Comercio 

Trabajadores de la comuna vi-
sualizan la importancia de proyec-

Comercio y municipio de 
San Rosendo apuestan 
por impulso hotelero  
y gastronómico tras 
declaración de  
Monumento Histórico

tos que impulsen su actividad turís-
tica, puesto que consideran que no 
se aprovechan los atractivos de San 
Rosendo y alrededores, donde se 
incluyen los ríos Biobío y Laja. 

Sandra Espinoza posee un nego-
cio de provisiones y minimercado 
de alcoholes, y lamenta que “la gen-
te solamente pasa por acá. La idea 
es que no sea así y te detengas a 
algo. Quienes trabajan atravesando 
vehículos en barcazas me cuentan 

que trasladan buena cantidad de 
personas, pero no se nota porque 
pasan de largo”. 

En su punto de vista, se debe ha-
cer algo llamativo a partir de la pa-
trimonial estación de ferrocarriles 
y suplir carencias actuales. “Hospe-
daje no tenemos. Estamos al debe 
en gastronomía también, porque 
las personas no se atreven a inver-
tir en tener comida todo los días si 
no tendrá ventas”, sostiene. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Esto tras el reconocimiento del CMN al complejo ferroviario 
de la comuna. Alcalde y particulares esperan mayor inversión 
pública y privada.

La comerciante ejemplifica con 
que “se instaló un columpio (“Co-
lumpio de los sueños” en Cerro 
Centinela) y eso hace que llegue 
mucha gente de diversos lugares. 
Ellos se detienen a comprar agua, 
galletas o cosas así, por lo que nos 
ayuda a todos, pero eso mismo de-
bería suceder en todo el complejo 
ferroviario”. 

Por su lado, Mario Cuevas, arte-
sano ferroviario desde hace cerca de 
40 años y ex maquinista, dice que 
“hacía falta que esto se declarara 
Monumento Histórico para dar ma-
yor realce a la comuna. Hay grupos 
culturales, mucha gente que traba-
ja en el arte y no afloramos porque 
no tenemos espacio”. 

“Hay que prepararse porque no 
hay dónde pernoctar, ir al baño o co-
mer. Eso puede ser apoyado me-
diante proyectos para las personas 
que invierten (...) Antes, la gente 
que venía a los ríos, tenían muchos 
vendedores que ahora ya no están, 
y esa área es clave”, añade Cuevas. 

Finalmente, el alcalde, Rabin-
dranath Acuña sugiere que “los 
privados empiecen a emprender 
en aspectos residenciales o res-
taurantes, porque ellos pueden 
poner dinero en un plazo más cor-
to. Si el privado no hace eso, la 
idea es también tener algunos re-
cursos de esas instalaciones me-
diante la utilización de vagones de 
trenes. En el fondo, instalaciones 
que inviten a las personas a tener 
un buen pasar mientras estén al-
gunos días viendo los atractivos de 
San Rosendo”.  

 
Subdere 

Ahora, la Delegación Presiden-
cial del Biobío dio a conocer, que por 
medio de la Subdere, se lanzó el 
programa  “Revive San Rosendo”, 
que busca la revitalización de los ba-
rrios y de la infraestructura patri-
monial. 

“Sabemos la importancia que tie-
ne el complejo ferroviario para la 
comuna, lo que significó y sigue sig-
nificando. Por lo tanto esta inver-
sión es una tremenda inversión que 
viene a relevar aquello que son de-
mandas de la comunidad y del alcal-
de”, dijo la delegada presidencial, 
Daniela Dresdner. 

“Permite que la Subdere contra-
te tres profesionales que van a es-
tar localizados en la comuna y que 
tienen como primera asignación 
establecer un diagnóstico que nos 
va a permitir tener inversiones 
para trabajar en la cultura, fomen-
to productivo,rescate del patrimo-
nio.Con esto, después de seis a 
ochos años tener una comunidad 
que tenga otra mirada,con nego-
cios potenciados”, complementó 
el alcalde Acuña. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Revive San Rosendo 
La Delegación Presidencial anunció un 
primer programa para la comuna por 
medio de la Subdere.
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EN UNA DELEGACIÓN LOCAL 

Durante 2022, Desarrolla Biobío 
y la Agencia Vasca de Internaciona-
lización (Basque Trade &amp; In-
vestment, BTI) firmaron un acuer-
do de colaboración en tecnologías 
aplicadas, medioambiente, educa-
ción y apoyo a empresas, lo que se 
ha concretado en dos visitas de de-
legaciones de esta Unidad Autóno-
ma Española a la Región del Biobío. 
La primera tuvo el objetivo de gene-
rar intercambios para el desarrollo 
de distintas materias económicas y 
experiencias comunes entre el País 
Vasco y la Región del Biobío, en tan-
to que la segunda abordó temas de 
innovación en Educación Técnica 
Profesional. 

Durante esta última semana co-
rrespondió un nuevo encuentro de 
trabajo sobre este último ámbito 
en esta región autónoma española. 
Encabezaron la visita Marcelo Chá-
vez, gerente general de la Corpora-
ción Desarrolla Biobío; los conseje-
ros regionales Ana Araneda, Eduar-
do Borgoño y Christopher 
Gengnagel; Óscar Ferrel, jefe de la 
División de Infraestructura y Trans-
porte del Gobierno Regional del 
Biobío; Sibyla Epp, directora de Vin-
culación con el Medio y Marisol Ler-
manda, directora de Aseguramien-
to de la Calidad, ambas del Institu-
to Virginio Gómez, además de 
Patricio Pérez, rector del CFT Lota 
Arauco. 

“Esperamos que, en marzo del 
próximo año, activemos pasantías 
para la formación profesional de es-
tudiantes, de docentes y de directi-
vos de centros de formación técni-
ca de la región del Biobío en Euska-
di, con el fin de conocer in situ las 
instancias de formación profesio-
nal”, comentó Marcelo Chávez. 

Uno de los pasajes más relevantes 

Entidades de educación técnica del Biobío 
conocen experiencias internacionales 

Durante el 19 y el 26 de mayo, una comitiva regional, en la que fue parte el 
Instituto Virginio Gómez y CFT Lota Arauco, visitaron el País Vasco para conocer 
avances en investigación aplicada en dicho segmento académico.

de la gira, fue la visita a Tknika, el 
Centro de Investigación Aplicada 
de Formación Profesional del País 
Vasco. Junto a las entidades de edu-
cación técnica superior de la región 
se visitó el centro de formación 
CIFP de Usurbil, el centro CIFP Mi-
guel Altuna de la zona de Bergara y 
se llevó a cabo un encuentro insti-
tucional en la Sede del Gobierno 
Vasco, LAKUA, donde la delegación 

fue recibida por Jorge Arévalo, Vice-
consejero de Formación Profesional 
de Euskadi, en la ciudad de Gi-
puzkoa. 

La gira culminó con visitas al cen-
tro Somorrostro, una presentación 
de la Asociación HETEL, de la con-
federación de empresarios CON-
FEBASK, y la visita a la empresa 
HAIZEA WIND. El jueves 25, en tan-
to, la agenda finalizó con una sesión 

FOTO: DESARROLLA BIOBÍO

de trabajo donde se generó una pro-
puesta en común y compromisos a 
futuro, como parte del avance del 
convenio que espera entregar ex-
periencia y conocimiento a las dis-
tintas organizaciones de educación 
técnica superior presentes en la Re-
gión del Biobío.

El Plan de Reconstrucción para 
los territorios afectados por los In-
cendios Forestales contempla cinco 
ejes de trabajo, con 33 medidas con-
cretas que el Gobierno de Chile im-
plementará en las diferentes comu-
nas. Entre los ejes destaca “Reacti-
vación productiva” el cual tiene por 
objetivo recuperar la actividad eco-
nómica y productiva a través de la 
protección de ingresos y empleos y 

Inician bajada del Plan de Recuperación Económica 
para Mipymes afectadas por incendios forestales

cipantes fueron 9 y en Florida 26, to-
dos ellos forman parte de un catastro 
realizado por el Ministerio de Econo-
mía que les otorga la calidad de bene-
ficiarios por su nivel de afectación.  

Sobre ello, Sepúlveda destacó la 
conversación como parte del plan 
de difusión de las medidas que se 
está desarrollando como Gobierno 
de Chile, forma cercana  y con des-
pliegue territorial.

FOTO: SEREMI DE ECONOMÍA 

la capacidad productiva en 16 co-
munas de la Región y buscando ir en 
apoyo de 369 empresas. 

En los municipios de Cabrero y 
Florida respectivamente se reunió el 
seremi de Economía, Fomento y Tu-
rismo, Javier Sepúlveda, para hacer 
bajada técnica del plan y responder 
dudas sobre las medidas a quienes se-
rán beneficiarios de las mismas. En el 
caso de Cabrero los asistentes parti-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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1° fase regular, 
marca de 

23-3 

 

13-0 

como local 
 

13-3 
como visitante

Playoffs 

3-0 
vs Castro 

 

2-0 

como local 
 

1-0 
como visitante

Fase regular 

83-105 

 

86-81

O
cho series de playoffs 
ganadas de forma con-
secutiva. 46 victorias 
seguidas en la Casa del 
Deporte y 18 triunfos 

en línea como local en postempora-
da. Con esos arrolladores números, y 
tras eliminar con propiedad a Castro 
en la fase anterior, Basket UdeC llega 
a una nueva semifinal de Liga Nacio-
nal, la tercera en fila. El viernes abri-

Basket UdeC se 
medirá con Las 
Ánimas por las 
semifinales de la 
Liga Nacional, un 
rival que superó a 
Puente Alto de la 
mano de un 
encendido Arnold 
Louis. Cipriano 
Núñez, técnico 
auricielo, anticipó 
lo que será esta 
llave y afirmó que 
“queremos lograr el 
tricampeonato y lo 
dejaremos todo”. 
Además, dijo que 
no deben relajarse 
por todo lo ganado 
y destacó la 
relevancia de tener 
ventaja de campo.

Deportes

A dar los primeros pasos para 
encaminarse a una nueva final

Eugenio Luzcando 
Ofensivamente subió su aporte 

en el juego 3 ante Castro y sigue 
siendo uno de los mejores “robado-

res”, con 2,67 recuperaciones por 
encuentro.  Su cantidad de pérdidas 
por juego (4,33) es un punto a mejo-

rar. 

Christian Schoppler 
El argentino tuvo una gran serie 
ante Puente Alto, con 16,7 pun-
tos, 5,7 asistencias y 2,5 robos 
por juego. Lo que sí debe mejor 
las pérdidas, pues tuvo 3,7 por 
encuentro. 

Kevin Rubio 
Promedió 11 puntos ante Cas-

tro, y volvió a ser un jugador 
importante en la rotación.  

Cuando se enciende en ataque, 
se vuelve un factor clave. 

Diego Low 
Para que su equipo tenga chances 
de ganar, tiene que subir su aporte 
ofensivo, que fue muy irregular y 
bajo en la serie frente a Puente 
Alto.

Miles Bowman 
Fue el mejor anota-

dor ante Castro, con 
21,3 puntos por duelo, 

y además sumó 13 
rebotes. Es clave que 

mantenga esos núme-
ros y la consistencia 
en ambos costados. 

Cipriano Núñez 
Desde su regreso al club, en 

2019, suma 6 títulos: 2LNB, 2 
supercopa, 1  Copa Chile y 1 LNB 

Chile Centro
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rá la serie, al mejor de cinco encuen-
tros, ante Las Ánimas, como dueño de 
casa. El último paso antes de una nue-
va final. 

El elenco valdiviano, sexto en la fase 
regular, dio una de las sorpresas de la 
primera ronda al eliminar a Puente 
Alto en cuatro encuentros. En esa lla-
ve, clave fue el regreso de Arnold Louis, 
campeón con la UdeC en 2022, que 
promedió 27 puntos y 10,5 rebotes en 
los partidos 3 y 4, donde los “Fantas-
mas” cerraron su clasificación a semis. 

Bajo la dirección de otro ex UdeC, 
Jorge Luis Álvarez, Las Ánimas fue de 

menos a más y terminó metiéndose 
con muchos merecimientos en la fase 
de los cuatro mejores. Además de 
Louis, cuenta con Diego Low, un hom-
bre que cuando se “enciende” es muy 
peligroso en ataque, el argentino Cris-
tian Amicucci para el juego interno en 
ambos costados y la experiencia del 
escolta Christian Schoppler. 

Por su parte, el Campanil parece 
haber recuperado su mejor forma, so-

En el caso de la UdeC, tiene nom-
bres relevantes, como Sebastián 
Carrasco, que ha tenido la mejor 
temporada de su carrera, y los expe-
rimentados Eduardo Marechal y 
Evandro Arteaga, determinantes 
en este tipo de instancias. Otro a 
tener en cuenta es Carlos Milano, 
quien recuperado incluso podría 
volver al quinteto titular en lugar de 
Rubio. Lino Sáez, clave en postem-
poradas pasadas, no está siendo muy 
considerado. 

Por su parte, en Las Ánimas el 
grueso de los minutos se lo llevan 
los titulares. Quien ha ingresado 
más en los duelos recientes es 
Eduardo Lugo, y también ha suma-
do minutos Branko Coro. 

El aporte de  
las bancas

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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6° fase regular, 
marca de 

15-11 

 

9-4 

como local 
 

6-7 
como visitante

Playoffs 

3-1 
vs Castro 

 

2-0 

como local 
 

1-1 
como visitante

Fase regular 

83-105 

 

86-81

Juego 1: jueves 1 de junio,  
Casa del Deporte (20.30 horas) 

Juego 2: viernes 2 de junio,  

Casa del Deporte (20.30 horas) 

Juego 3: lunes 5 de junio,  

Coliseo Municipal Antonio  

Azurmendy (20.30) 

 

* Juego 4: martes 6 

de junio, Municipal Antonio Azur-

mendy (20.30) 

* Juego 5: sábado 10 de junio, 

 Casa del Deporte (20.30) 
 
* En caso de ser necesarios

bre todo física, en este comienzo de los 
playoffs y más allá que Castro se acer-
có en el final del tercer partido, domi-
nó la serie con autoridad. En esa llave, 
su mejor anotador fue Miles Bowman, 
con 21, 3 por juego y tuvo cuatro juga-
dores que promediaron más de 10 
puntos por encuentro. Ante Las Áni-
mas podrá volver Carlos Milano, quien 
si bien viajó a Chiloé no tuvo minutos 
en el tercer duelo frente a Castro.  

 
Sin confiarse 

Cipriano Núñez, técnico de la UdeC, 
comentó en primer término lo que 
significa estar otra vez entre los cua-
tro mejores de la Liga y lo que fue la lla-
ve ante Castro.  

“El análisis está claro. Teníamos 
ventaja sobre Castro para pasar a se-

trabajar pensando en nuestro opo-
nente. Lo conocemos perfectamente, 
y debemos buscar el juego que nece-
sitamos para sacar adelante la serie”. 

Núñez también valoró tener venta-
ja de campo, aunque también recordó 
un dato no menor. “Es importantísi-
mo. En casa nos sentimos cómodos, 
podemos jugar a mucho ritmo y todos 
los chicos trabajan bien acá. Eso es vi-
tal. Pero no hay que olvidarse que la 
mayoría de los títulos que hemos ga-
nado ha sido de visitante. Es funda-
mental hacer valer la localía, pues nos 
sirve para buscar triunfos con mayor 
tranquilidad afuera”. 

¿La UdeC se acostumbró a ganar? 
¿Eso pesa en estas instancias? Su en-
trenador aseguró que “hay cosas que 
se ven de forma global, pero por lo 
menos yo no lo manejo así. Voy parti-
do a partido, llamando a que el exce-
so de confianza es lo peor que puede 
pasar en el deporte. Una caída en es-
tas instancias duele mucho, y hemos 
sido estrictos con darle la relevancia 
a cada juego, sin considerar en abso-
luto los logros pasados. El entusiasmo 
y la concentración deben ser perma-
nentes cada vez que estemos en la 
cancha”. 

Respecto a cómo vive personalmen-
te este momento, Núñez comentó que 
“hemos logrado cosas, pero creo que 
lo más bonito está por venir, siempre 
lo veo así. Hay que tener ambición y 
despertar con la ilusión que mañana 
tiene que ser mejor. Estamos con un 
objetivo, queremos llegar a un tricam-
peonato y dejaremos todo. Si no se 
da, bueno, así será, pero el esfuerzo y 
las ganas están para seguir cumplien-
do metas. Es bonito lo que ha pasado, 
hemos jugado todas las finales a nivel 
nacional desde 2019 hasta ahora y 
queremos seguir haciéndolo. Eso nos 
nutre para el día a día”. 

mifinales y creo que lo ganamos bien, 
fue una serie interesante. Jugamos sin 
Carlos Milano, tuvimos algunos to-
cados físicamente, como Evans, y lo 
cerramos de buena forma. Fue im-
portante recuperarnos físicamente 
después de un periplo bastante largo 
de viajes, hacerles a los jugadores un 
trabajo físico adecuado en lo regene-
rativo y que vuelvan a estar a punto en 
lo muscular. Eso lo planificamos y re-
sultó bien”. 

En ese sentido, agregó que “ahora 
entramos a una fase donde los equipos 
que quedan son bien estructurados y 
toda llave será compleja. Esperamos 
llegar lo mejor posible física, técnica 
y tácticamente para el primer juego de 
la serie. Estamos en una etapa impor-
tante para los objetivos que tenemos”.  

La rotación de la UdeC es una de las 
mejores del torneo, con un plantel 
profundo y muchas variantes. Sobre 
esto, Núñez afirmó que “la serie con-
tra Castro teníamos que sacarla bien, 

limpia, y necesitamos jugar muy bien 
tácticamente. Teníamos una lectura 
de cómo era el rival y en base a eso ju-
gamos, más allá de los nombres. Lo 
principal fue la faceta táctica, cumpli-
mos un plan de trabajo donde los ju-
gadores debían ejecutarlo, indepen-
diente de quién estuviera en cancha. 
No necesitamos tanto la preponde-
rancia de algunas figuras como para 
sacar el objetivo adelante”. 

En ese sentido, y también viendo a 
Las Ánimas, el técnico agregó que 
“ahora es distinto, nos mediremos con 
un rival que tiene algunas piezas do-
minantes y ahí necesitamos un poco 
más de calidad en los uno contra uno, 
en asumir los roles propios de cada ju-
gador de acuerdo a su perfil. A medi-
da que se van dando juegos más cerra-
dos, sale las cualidades individuales. 
En estos primeros días de prepara-
ción nos enfocamos en lo táctico, téc-
nico, físico y estratégico de nuestro 
equipo, y ahora ya comenzaremos a 
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Arnold Louis 
Su regreso a los 
“Fantasmas” fue clave 
para eliminar a Puente 
Alto. En los 2 partidos 
que jugó, promedió 27 
puntos y en el juego 4 
sumó 7 robos. Limitarlo 
en ataque será funda-
mental para el Campanil. 

Alejandro Vergara 
Contra Puente Alto tuvo una 

gran serie, con una media de 18 

puntos y 4, 2 asistencias. Que 

mantenga su aporte será 

fundamental 

para su 

equipo. 

Diego Silva 
Tiene que volver a ser la terce-

ra opción ofensiva de su equipo. 
Ante Castro, promedió sólo 8,6 y 

debe involucrarse más y con 
mayor regularidad. 

Jerry Evans 
Últimamente, ha mezclado 
partidos donde explotó en 

ataque y otros donde casi no 
anotó. Se necesita que sea 

más consistente, y es proba-
ble que en defensa tenga un 
rol importante apoyando en 

la marca de Louis.

Cristian Amicucci 
Ofensivamente, para que su equipo 
tenga opciones debe llegar por lo 
menos a los 15 puntos por juego. 
En los rebotes, es de los mejores 
de la liga: ante Puente Alto prome-
dió 10,75, y de  
ellos 3,5 fueron 
en ataque. 

Jorge Luis Álvarez 
El argentino ya ganó la LNB 
con Las Ánimas, en la tempo-
rada 2017-2018. El año pasa-
do quedaron eliminados en 
primera fase.
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Playoffs 

3-2 
vs Castro 

 

1-1 

como local 
 

2-1 
como visitante

Calendario  
de la serie
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U
na agenda car-
gada de acción, 
tanto a nivel de 
Adicpa como 
de los Juegos 

Escolares del IND, está te-
niendo el deporte escolar. 
Además, a las competencias 
de básquetbol, balonmano, 
fútbol y vóleibol que se esta-
ban llevando a cabo, se sumó 
el atletismo -ya se había rea-
lizado un evento previo en 
Los Ángeles-, el tenis de mesa 
y la gimnasia artística. 

Marcelo Filippi, presidente 
de Adicpa, hizo un balance de 
esta primera parte de la tem-
porada, y afirmó que “el tor-
neo atlético en los Sagrados 
Corazones tuvo una buena 
participación. En general está 
funcionando bien el sistema, 
y uno de los focos principales 
ahora es seleccionar los re-
presentantes por deportes 
para los Juegos Escolares, que 
deben estar para los prime-
ros días de junio”. 

Además, indicó que “hubo 
bastante satisfacción de los 
rectores por no sólo abordar 
las competencias del IND, 
sino que comenzar con tor-
neos paralelos para ver mayor 
participación de los colegios, 
sobre todo de los que no tie-
nen gran actuación en los Jue-
gos Deportivos, que era algo 
que nos pasaba antes los pri-
meros semestres”.  

Además, añadió que “existe 
mucho entusiasmo de los co-
ordinadores también de en-
tender esta lógica de más par-
ticipación y, por otro lado, con 
cierta paciencia en el sentido 
de esperar que cada colegio se 
vaya ordenando, preparando 
para participar, pues algunos 
llevaban dos años fuera. Y re-
tomar la actividad de las selec-
ciones es bastante heterogé-
neo, pues hay establecimien-
tos que mantuvieron el 
deporte de una u otra mane-
ra y otros que recién retoma-
ron los entrenamientos y ac-
tividades extraprogramáticas 
normales. Eso era entendible”.  

De estas primeras semanas, 
Filippi también comentó que 

Si bien hace algunas semanas se retomaron las competencias, en los 
días recientes hubo eventos de tenis de mesa, atletismo y también 
de gimnasia artística. Marcelo Filippi, presidente de Adicpa, se 
mostró entusiasmado por lo realizado hasta ahora y proyecta un 
segundo semestre aún más recargado. 

FOTO: GENTILEZA COLEGIO CONCEPCIÓN SAN PEDRO

posibilidad de adelantar las 
vacaciones de invierno, de 
cierta manera frenaron la par-
ticipación de los alumnos. 
Eso, junto a que varios esta-
blecimientos volvieron a reto-
mar la actividad full recién 
este 2023, hace que este pri-
mer semestre se considere un 
poco de transición. 

Al respecto, Filippi indicó 
que “estamos en un periodo 
de transición, de gradualmen-
te irnos metiendo en un siste-
ma que en el ámbito escolar 
fue así el año pasado, con un 

ACCIÓN EN ADICPA Y POR LOS JUEGOS DEPORTIVOS QUE ORGANIZA EL IND

Deporte escolar intensifica su 
calendario y suma más disciplinas

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

siendo coordinador de depor-
te (vóleibol)”. 

En esa línea, aseguró igual 
que “como rector y presiden-
te de Adicpa no había dimen-
sionado el interés de los cole-
gios y de los papás de los niños 
porque participen en alguna 
actividad. Vamos de menos a 
más y el segundo semestre se 
avizora mejor, pues hay harto 
deseo de las comunidades es-
colares en sumar más alum-
nos”. 

Los virus respiratorios, que 
incluso llevaron a estudiar la 

“hay coordinadores que son 
nuevos, entonces hay algunas 
situaciones que se deben en-
frentar que son complicadas. 
Por ejemplo, a veces pasa que 
hay lugares reservados para 
paridos y el colegio a última 
hora dice que por otro evento 
no se podrá ocupar, y ellos de-
ben afrontar esos problemas. 
Hubo algunos roces, pero ahí 
fue muy importante la expe-
riencia de Edgardo Jara, que si 
bien asumió este año como 
coordinador general ya conta-
ba con varias temporadas 

primer semestre donde toda-
vía no había presencialidad 
completa. Entonces, hay har-
ta cosa que se está partiendo 
de nuevo, con todo lo que im-
plica. Igual, en el tema de la 
gripe, no tengo cifras, pero en 
cualquier caso si un equipo 
no pudiera presentarse por 
esta razón se reprograma, lo 
mismo que pasa cuando hay 
mal tiempo”.  

 
Resultados y balances 

En el tenis de mesa, se rea-
lizó un selectivo en el marco 
de los Juegos Escolares tuvo 
como sede el gimnasio del Co-
legio Concepción San Pedro, 
y además del establecimiento 
anfitrión contó con la partici-
pación del Colegio San Cristó-
bal, Colegio Salesiano, Colegio 
Almondale Lomas, Colegio 
Almondale San Pedro, Cole-
gio Etchegoyen de Talcahua-
no, Colegio Metodista de Con-
cepción y Liceo La Asunción 
de Talcahuano. Participaron 
71 deportistas en total, 37 en 
la categoría Sub 14 (28 varo-
nes y 9 damas) y 34 en Sub 18 
(26 hombres y 9 mujeres). 

En Sub 14, el primer lugar 
en damas fue para Catalina 
Palma Vera (Colegio Concep-
ción San Pedro), segunda fue 
Olivia Montoya Farrán (Cole-
gio Concepción San Pedro) y 
tercera Consuelo Peñaloza 
Navarrete (Colegio Almonda-
le Lomas). En varones, ganó 
Sergio Quezada Jaramillo (Co-
legio Etchegoyen), José Flores 
Contreras (Colegio Almonda-
le San Pedro) fue segundo e Ig-
nacio Oyarzún Vivanco (Cole-
gio Almondale Lomas) terce-
ro. 

En Sub 18, en la categoría fe-
menina se impuso Francisca 
Sánchez Inostroza (Colegio 
Concepción San Pedro), se-
gunda fue Ignacia Huamanga 
Chávez (Colegio Concepción 
San Pedro) y el tercer lugar lo 
obtuvo Matilda Del Río 
Thompson (Colegio Concep-
ción San Pedro). En los hom-
bres, ganó Ignacio Sepúlveda 
González (Colegio San Cristó-
bal de Talcahuano), segundo 
quedó Joaquín Araya Vega 
(Colegio Salesiano de Con-
cepción) y en tercer lugar ter-
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Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD minó Gonzalo Acuña Vilches 
(Colegio Salesiano de Con-
cepción). 

Carlos Vega, coordinador de 
este deporte, comentó que “es-
tamos muy contentos, aunque 
en Adicpa el comienzo ha sido 
lento, pues es el primer año de 
presencialidad desde un co-
mienzo. Paralelamente hay 
competencias para los chicos 
en edad escolar, pero es clave 
fomentar el deporte en los co-
legios, para que así puedan su-
marse más niños y niñas”. 

Además, destacó que “el Sa-
lesiano llevó 8 chicos y 7 de 
ellos entrenan en Huachipato, 
por lo que le dedican más 
tiempo al deporte. El Almon-
dale está haciendo un buen 
colegio, tanto en San Pedro 
como en las Lomas, lo mismo 
el Metodista, Liceo La Asun-
ción y Colegio San Cristóbal. 
Desde el punto de vista técni-
co, quienes ganaron serán 
buenos representantes de 
Adicpa, pues como dije están 
entrenando de forma intensa”. 

Este viernes se realizará el 
primer torneo de Adicpa, en 
categoría enseñanza media, 
en el Colegio Salesiano.   

Por otra parte, en el atletis-
mo, en la pista del colegio Sa-
grados Corazones se realizó el 
primer campeonato de la 
temporada, en las series Sub 
14 y Sub 17. En Sub 14, las ga-
nadoras en damas fueron Ma-
carena Contreras (Sagrados 
Corazones) en 80 metros pla-
nos, Florencia Triviño (Cole-
gio Alemán) en salto largo y 
800 metros planos, María Gra-
cia Quezada (Colegio Ale-
mán) en 150 metros planos y 
Josefina Gracia (Colegio Ale-
mán) en 2 mil metros planos. 

En los varones, los mejores 

fueron Sebastián Ramírez (Sa-
grados Corazones) en los 80 
metros planos y 150 metros 
planos, Vicente Hon (Sagra-
dos Corazones) en salto largo 
y Max Barckhahn (Colegio 
Alemán) en los 800 metros y 
en los 2 mil metros planos.  

En Sub 17 damas, las mejo-
res fueron Ema Parra (100 me-
tros planos, Sagrados Cora-
zones), Lía Botto (200 metros 
planos, Sagrados Corazones), 
Clara Fuenzalida (800 metros 
planos, Colegio Alemán) y So-
fía Plaza (salto largo, San Igna-
cio), y en varones Diego Delga-
do (100 metros planos y salto 
largo, San Ignacio), Cristóbal 
Barriga (200 metros planos, 
Sagrados Corazones), Diego 
Mardones (400 metros pla-
nos, Liceo La Asunción), Si-
món Delich (800 metros pla-
nos, Colegio Concepción Pe-

dro de Valdivia).  
Otro deporte que tuvo ac-

tividad fue la gimnasia ar-
tística, que llevó a cabo su 
primer encuentro el pasado 
sábado en el Colegio Con-
cepción de San Pedro. 
Edgardo Méndez, coordina-
dor de la disciplina, indicó 
que “para nosotros es un 
agrado ver que las activida-
des de la gimnasia artística 
se retoman con 100% de nor-
malidad. Habitualmente, en 
convocatorias así tenemos 
entre 120 y 150 gimnastas en 
la categoría mini, que son 
niñas y niños de primer y se-
gundo básico. En cuanto a 
los colegios, hay algunos que 
se restaron por el tema de la 
gripe, pero se partió con un 
buen número”. 

Al respecto, agregó que “fue 
una gala no competitiva don-
de nos encontramos a través 
de la gimnasia en diferentes 
aparatos metodológicos, por-
que son niños que están en 
una etapa de completa inicia-
ción. Incluso, para algunos fue 
la primera vez que se presen-
tan en un escenario practi-
cando gimnasia artística. Esta 
categoría es formativa, y todas 
las actividades de este semes-
tre apuntan a eso, al encuen-
tro. Ya para el segundo semes-
tre se apuntará más a la com-
petencia, y este tipo de 
instancias sin dudas sirven en 
ese objetivo, para que los ni-
ños vayan conociendo lo que 
es una gala, lo que les permi-
te ganar en seguridad”. 

De lo que viene, Méndez 
adelantó que “ahora vendrá 
el encuentro de la categoría 
pre mini (tercero y cuarto bá-
sico) que sería el 10 de junio, 

FOTO: SAGRADOS CORAZONES

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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LA PISTA DE LOS 
SAGRADOS 

CORAZONES recibió 
el primer evento de 

atletismo de la 
temporada a nivel 

escolar. 

y después una gala para la se-
rie superior, para fines de ju-
nio. Estamos muy contentos 
por poder retomar, y preten-
demos no parar en ninguna de 
las actividades proyectadas. 
Es importante también mos-
trarle a los padres lo que están 
haciendo sus hijos, que en la 

medida que ellos se conven-
cen son nuestros aliados para 
seguir avanzando con esta 
disciplina, que requiere un po-
quito más de rigor, de discipli-
na y constancia”. 
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tiene Joaquín Umaña, 
alumno de octavo 
básico en el Colegio 
Pinares, que se puso 
como objetivo estudiar 
Medicina y representar 
a Chile. Actualmente, 
viaja constantemente 
para entrenar con la 
selección.

años
13

JOAQUÍN UMAÑA SE LUCE EN COMPETENCIA ESCOLAR

H
eredó una tra-
dición familiar. 
Joaquín Uma-
ña tiene 13 
años y por su 

apellido no puede destacar 
en otro deporte que no sea el 
hándbol. Y no por imposi-
ción, sino que por talento 
puro. Sus hermanos mayo-
res y sobre todo su padre, 
Raúl, suman largos años de 
práctica en la misma discipli-
na, una que a esta altura ya es 
parte de la casa. “Siempre 
veía a mi hermano y me gus-
taba lo que hacía. Un día pen-
sé en probar y resultó. Empe-
cé a entrenar hasta que ter-
miné haciéndolo todos los 
días. A mi papá lo veía diri-
giendo en los partidos y prác-
ticas. Cuando algo me llama-
ba la atención le preguntaba. 
Nunca me obligó a meterme 
al hándbol ,  siempre fue 
abierto a que yo practicara el 
deporte que quisiera”, cuen-
ta Joaquín. 

Hoy cursa octavo básico en 
el Colegio Pinares, aunque 
compite a mayor nivel y suma 
roce en Deportes Concep-
ción. “Como a los 11 años em-
pecé a tomarme el handbol 
más en serio. Ahí decidí pre-
pararme para lograr objeti-
vos. Ahora estoy en proceso 
de selección. Ese objetivo me 
motivó”, cuenta. ¿Cuál? “Re-
presentar a Chile”, afirma, 
añadiendo que “este año mi 
categoría es sudamericana. A 
fines de noviembre competi-
ré, por lo general se juega en 
Mendoza. Vengo 3 semanas 
al mes a entrenar. Ahora mis-
mo que estamos hablando, 
voy camino al terminal para 
volver a Conce. Igual es duro 
el sacrificio. Entrenar no me 
complica, pero el viaje es ago-
tador. En bus son 6 horas de 
ida y vuelta. No es muy agra-
dable. Pero todo sea por cum-
plir el objetivo. Ganas sobran”. 

Compatibilizar deporte y 
estudios no es sencillo para 
Joaquín, que tiene grandes as-
piraciones. “A nivel universita-
rio pretendo seguir jugando 
hándbol, viendo si la U donde 
pretendo entrar lo tiene. 
Quiero estudiar Medicina, sé 
que debo estudiar harto para 
eso. Como voy a entrenar a 
Santiago, a clases falto jueves 
y viernes. Cuando llego debo 
conseguirme la materia. Con 
las pruebas que debo, las voy 
acomodando los lunes, mar-
tes o miércoles. A veces tengo 

Un sacrificado que  
ve correr el hándbol  
por sus venas
El alumno del Colegio Pinares y destacado jugador de Deportes 
Concepción, suma años y experiencia en una disciplina que es 
toda una tradición familiar. Con su padre Raúl como entrenador 
y líder, se ilusiona y va por objetivos grandes. 

FOTO: CEDIDA

que dar dos o más pruebas 
por día para poder cumplir. 
Van bien las notas. Siempre es 
complicado cumplir por los 
viajes, pero hay que hacer es-
fuerzos. Con poco estudio, me 
va bien. pongo mucho de mi 
parte”, afirmó. 

Y si Joaquín crece rodeado 
de hándbol, en gran parte es 
por el trabajo de su padre 
Raúl, destacado y experimen-
tado entrenador, que justa-
mente es su profesor en De-
portes Concepción. ¿Cómo 
es tener de técnico al papá? 
“Realmente son dos mundos 
distintos. En la casa es tu 
papá, pero en la cancha es tu 
profe. Y hay que verlo de esa 
manera. Quizás en algunos 
momentos en la cancha él 
quisiera tener otro rol, pero 
no puede. A veces se siente 
algo depresión, pero tampoco 
tanta. Al final uno es un de-
portista más en la cancha. No 
voy a ser destacado por ser el 
hijo del profe. Mi familia siem-
pre me ha apoyado el depor-
te y me han influenciado en 
buen sentido. Somos 5 her-
manos, soy el cuarto. Los tres 
mayores (Camila, Diego y 
Francisca) también estuvie-
ron en proceso de selección y 
mi hermano chico, Agustín, 
quiere ir por eso también. Sa-
limos todos deportistas”, re-
pasa Joaquín. 

Con 13 años y una larga 
vida por delante, el alumno 
del Pinares y jugador de De-
portes Concepción va por 
más. “El hándbol me ha dado 
muchas alegrías y esa es una 
motivación extra. He hecho 
hartos amigos en el club y 
Santiago también. Uno va 
formando relaciones. El 
aprendizaje ha sido enorme, 
he crecido bastante”, refle-
xiona y cierra.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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UdeC golea de la mano de Krishna y al 
fin vuelve a meterse entre las 7 mejores

Tuvo un arranque de torneo difí-
cil, pero la UdeC de Marcelo Valen-
zuela parece encontrar su mejor 
forma. En la cancha de la universi-
dad venció con autoridad a Audax 
Italiano (4-1), rival directo por la 
clasificación, y lo hizo con una pro-
puesta muy ofensiva, comandada 
por la inspiración de Krishna Con-
treras. El Campanil está entre los 7 
mejores equipos después de 9 par-
tidos jugados. 

No fue fácil ante un adversario 
con historia en el femenino, pero 
Krishna estaba en su tarde de en-
sueño y anotó con cabezazo (21’) 
tras centro de Marinka Huircán y 
luego rematando de aire a los 56’ 
para dar cifras más tranquilizado-

medio de Estefany Villalobos, pero 
qué mejor para cerrar una jornada 
triunfal que un nuevo gol de la ar-
gentina Camila Gómez Ares (75’) 
aprovechando otra cesión de la im-
portantísima Huircán. La trasandi-
na llegó a 10 goles en el campeona-
to, codeándose arriba con Grez, 
Olave y Fernández, entre otras figu-
ras estelares. 

Con este resultado, la UdeC llegó 
a 13 puntos, superando en la tabla 
a Coquimbo, que cayó sorpresiva-
mente de visita frente a Puerto 
Montt (1-2) y se mantuvo en 11 uni-
dades. Las universitarias rescata-
ron 10 de los últimos 12 puntos en 
juego y marcaron 11 goles en esos 
4 encuentros. Encendidas. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

D
olió porque fue en la 
última jugada de un 
partido que parecía 
ser un cero a cero cla-
vado. Y dolió más por-

que este Fernández Vial ilusionó a 
su gente luego de 6 fechas sin per-
der. Limache llegó primero y se fue 
más líder que nunca luego de ga-
nar 1-0 en Collao. 

La visita tuvo más la pelota en la 
etapa inicial pero, más que todo, 
por el estilo de juego de cada equi-
po. Porque en ese “controlar más” la 
pelota de Limache solo generó un 
tiro al arco: un tremendo zurdazo 
de Ronald González para impactar 
su tiro libre en un poste. 

¿Y el dueño de casa? Los de Jo-
nathan Orellana amenazaron al mi-
nuto de juego con una auspiciosa 
entrada de Ángel Gillard que Cam-
pestrini achicó en notable inter-
vención. Antes ir al descanso otra 
vez se animó Vial y Jorge Catejo in-
tentó una chilena en el área bien 
contenida por el portero rival. Tam-
bién hubo un rebote que cayó a la 
posición de Claudio Muñoz, quien 
elevó en su afán de romper el arco.  

Los ferroviarios parecían más in-
cisivos y se ganaron el respeto de Li-
mache. Tanto así que la visita cor-
taba el juego constantemente y 
daba señales de quedar contento 

Qué cabezazo más doloroso: Vial 
pierde a los 7 de tiempo agregado

trario y Orellana apostaba por el in-
greso del siempre punzante Ricar-
do Fuenzalida que, al menos, dio 
nuevos bríos al equipo. ¿Algún re-
mate? Recién a los 83’ uno elevado 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Limache había tenido apenas una ocasión de gol en todo el 
partido y lo ganó en la última jugada, saliendo de un tiro de 
esquina. Los aurinegros vieron cómo se corta una racha de 6 
encuentros sin perder, en una tarde que iba directa al cero.

por Matías Ávila desde larga distan-
cia. Quedaba poco, el árbitro dio 9 
minutos de tiempo agregado y Li-
mache se lanzó al ataque. 

Ahí pudo marcar antes porque 
Soriano no cobró una mano de 
Claudio Muñoz que debió ser penal. 
La alegaron todos en la visita. Y en 
la última llegó ese desgraciado cór-
ner donde Martín Sánchez le ganó 
el cabezazo a Julio Zúñiga para 
marcar a los 97’. Golpe durísimo, Li-
mache le sacó 14 puntos a Vial y se 
arrancó de todos. El próximo sába-
do habrá visita a San Antonio. 

Orellana alineó ayer a Nery Velo-
so; Carlos Herrera, Jorge Catejo, 
Claudio Muñoz, Odswart Canessa; 
Carlos Gómez, Matías Ávila, Ma-
tías Leiva (95’ Iván Sandoval); An-
tonio Ramírez (76’ Julio Zúñiga), 
Diego Huerta (76’ Ricardo Fuenza-
lida) y Ángel Gillard.

con el empate. Sí, un punto en esta 
salida difícil los mantenía al tope de 
la tabla. Para qué arriesgar. 

Y en ese juego cortado, Vial tam-
poco lograba acercarse al arco con-
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PARAGUAYO SÁNCHEZ FUE EL VILLANO EN ESTER ROA REBOLLEDO

ras al encuentro. La calma definiti-
va llegó con el tanto de la defenso-
ra María José Peña (69’) atreviéndo-
se desde fuera del área. 

La visita buscó y consiguió su 
único descuento a los 72’ por inter-

4
AUDAX ITALIANOUDEC

1
Estadio: Universidad de Concepción 
Árbitro: Eliecer Ortega

GOLES

(21’ y 56’) Contreras 
(69’) Peña 
(75’) Gómez Ares

(72’) Villalobos

0
LIMACHEA.F. VIAL

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 3.384 personas 
Árbitro: Francisco Soriano 

GOLES

No hubo. (97’) Sánchez

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Maximiano, Hilda

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• BArros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

5/15 2/15
LOS ÁNGELES

10/21
SANTIAGO

2/15                    
CHILLÁN9/20

RANCAGUA

7/18
TALCA

3/15
ANGOL

0/10
TEMUCO

-1/9
P. MONTT

8/14
MARTES

10/14
MIÉRCOLES

9/13
JUEVES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	29-05-2023 DCCP-Conce--1
	29-05-2023 DCCP-Conce--2
	29-05-2023 DCCP-Conce--3
	29-05-2023 DCCP-Conce--4
	29-05-2023 DCCP-Conce--5
	29-05-2023 DCCP-Conce--6
	29-05-2023 DCCP-Conce--7
	29-05-2023 DCCP-Conce--8
	29-05-2023 DCCP-Conce--9
	29-05-2023 DCCP-Conce--10
	29-05-2023 DCCP-Conce--11
	29-05-2023 DCCP-Conce--12
	29-05-2023 DCCP-Conce--13
	29-05-2023 DCCP-Conce--14
	29-05-2023 DCCP-Conce--15
	29-05-2023 DCCP-Conce--16
	29-05-2023 DCCP-Conce--17
	29-05-2023 DCCP-Conce--18
	29-05-2023 DCCP-Conce--19
	29-05-2023 DCCP-Conce--20

